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По приглашению Первого секрета
ря Центрального Комитета Социали
стической единой партии Германии и 
Председателя Государственного сове
та Германской Демократической Рес
публики товарища В. У-яьбрихта 
Германскую Демократическую Рес
публику посетил с 2 7  по 2 9  ноября 
с. г. Первый секретарь Центрального 
Комитета Коммунистической партии 
Советского Союза товарищ Л. И. 
Брежнев.

Состоявшиеся встречи и беседы, в 
которых принимали участие члены 
Политбюро ЦК СЕИГ тт. В. Штоф, 
Э. Хонеккер и другие, проходили в 
атмосфере сердечности, братства и 
полного единства взглядов. Обе сто

роны информировали друг друга о 
ходе социалистического и коммуни
стического строительства в своих 
странах, обсудили вопросы дальней
шего развития отношений между 
Коммунистической партией Советско
го Союза и Социалистической единой 
партией Германии, а также обменя
лись мнениями по наиболее важным 
проблемам нынешней обстановки в 
Европе и других районах мира, по 
вопросам международного коммуни
стического и рабочего движения. 
Участники встречи выразили глу
бокое удовлетворение по поводу ус
пешного развития всесторонних 
связен между обеими странами и

партиями и в духе полного ' сог
ласия обсудили возможные ме
ры- по их дальнейшему расши
рению, исходя из того, что уг
лубление и упрочение братских 
отношений между Советским Союзом 
и Германской Демократической Рес
публикой, Коммунистической парти
ей Советского Союза и Социалисти
ческой единой партией Германии со
ответствуют интересам советского и 
немецкого народов, всего социалисти
ческого содружества, интересам ук
репления сил мира; и социализма.

Во встречах и беседах принимал 
участие член ЦК КПСС, посол СССР 
в Германской Демократической Рес
публике тов. II. А. Абрасимов.

Пленум правления 
Всесоюзного общества «Знание»

МОСКВА, 29  ноября. (Норр. TACS). 
Сегодия в Москве начал работу пле
нум правления Всесоюзного обще
ства «Знание». Его участники об
суждают вопрос о работе организа
ций общества в связи с предстоя
щим XXIII съездом КПСС.

С докладом выступил первый за
меститель председателя правления 
Всесоюзного общества «Знание», 
кандидат философских наук %. й . 
Снастин.

И Н  Т Е Р Н Л Ц В О Н Л Л Ъ Н Ы И

К О М М У Н И С Т О В  В С Е С  Т Р Л Н

В современном мире идет острая, непримиримая, 
ни на миг не прекращающаяся борьба за общест
венный прогрерс, за продвижение вперед велико
го революционного дела. Силы социализма, меж
дународное коммунистическое, рабочее и нацио
нально-освободительное движение, силы демокра
тии и мира ведут активное наступление на позиции 
империализма, теснят его шаг за шагом. Это на
ступление имеет самые разные формы и ведется на 
разных направлениях — политическом, экономи
ческом, идеологическом. Историческая борьба со
циализма против империализма определяет реше
ние коренных проблем жизни человечества.

Как пойдет дальше развитие мирового револю
ционного процесса? Надолго ли в части мира со
хранится эксплуатация и угнетение человека че
ловеком, останется место для диктата и насилия 
на международной арене? Какой ценой будет до
стигнут социальный прогресс человечества? Быть 
или не быть мировой термоядерной войне? — все 
эти вопросы стоят в центре внимания современно
го общества.

Ответ на них дается практикой борьбы мировой 
системы социализма, национально-освободительно
го движения, борьбы рабочего класса капитали
стических стран, прежде всего его коммунистиче
ского авангарда. Этот ответ реально воплощается 
в их замечательных победах почти за полвека, ми
нувших со времени Октябрьской революции.

Каждая из трех великих революционных сил 
современности действует в специфических усло
виях, решает стоящие перед ней задачи своими 
методами и средст вами. Однако их интересы лежат 
в одной плоскости, у них один общий враг — им
периализм. Успех на любом направлении антиим
периалистической борьбы двигает вперед весь ре
волюционный фронт. В этом — объективная осно
ва для взаимодействия, взаимопомощи, сотрудни
чества всех революционных сил.

Опыт наглядно показал, что единые действия 
революционных сил обеспечивают наилучшие усло
вия для развертывания строительства нового об
щества в социалистических странах, для новых 
побед национально-освободительного движения, 
для укрепления независимости и продвижения по 
пути социального прогресса молодых национальных 
государств, позволяют международному рабочему 
движению наносить все более ощутимые удары по 
классовому врагу, создают возможность обуздать 
агрессивные силы-  империализма, предотвратить 
мировую термоядерную войну. Именно единство 
действий всех антиимпериалистических сил обеспе
чит конечное торжество мира, демократии, нацио
нальной независимости и социализма над войной, 
реакцией, колониализмом и империализмом. Как 
указывал Ленин, «без добровольного стремления 
к союзу и единству со стороны пролетариата, а за
тем и всех трудящихся масс всех стран и наций 
всего мира, дело победы над капитализмом не мо
жет быть успешно завершено» (Соч., изд. 4, т. 31, 
стр. 128).

Ядром сплочения революционных сил современ
ности является единство действий коммунистиче
ских и рабочих партий. Это особенно верно в на
ши дни, когда коммунистическое движение стало 
самой влиятельной политической силой современ
ности, когда значительно расширился объем и 
возросла сложность стоящих перед ним историче
ских задач.

Единство рабочих партий никогда не приходило 
само собой, автоматически. Оно достигалось в ре
зультате долгой, терпеливой и настойчивой рабо
ты, в результате борьбы против ревизионистских 
К догматических извращений марксизма, на осно
ве утверждения в революционном рабочем движе
нии идей и принципов, отвечающих насущным 
требованиям эпохи.

Хорошо известно, как непримиримо и последо
вательно В. И. Ленин боролся против правого оп
портунизма и его попыток ревизовать революцион
ные принципы творческого марксизма, разоблачал 
его стремление отбросить рабочее движение 
вспять. Эта борьба была направлена на то, чтобы 
сплотить здоровые силы социал-демократического 
движения, помочь массам избавиться от оппорту
нистических иллюзий и проложить путь к их един
ству на принципиальной основе научного комму
низма.

В годы, предшествовавшие Октябрьской револю
ции и последовавшие за ней, Ленин провел огром
ную теоретическую работу, чтобы показать, какой 
большой вред приносят рабочему движению левый 
оппортунизм и сектантство. Книга «Детская бо
лезнь «левизны» в коммунизме» и многие другие 
ленинские работы помогли коммунистическим пар
тиям правильно определить свои задачи, учили 
братские партии разрешать возникающие разно
гласия в духе коммунистической партийности и 
пролетарского интернационализма.

В новых исторических условиях коммунистиче
ские и рабочие партии также настойчиво и терпе
ливо, по-ленински работают над укреплением 
сплоченности всех коммунистов мира. Замечатель
ным примером этого являются Московские сове
щания 1957 и 1960 гг. Глубоко проанализировав 
изменения, происшедшие в мире, выдвинув целый 
ряд новых идей, развивающих марксистско-ленин
скую теорию и обогащающих стратегии! и тактику 
рабочего движения коммунистические партии со
здали условия для достижения тесного единства 
революционных сил. I

Согласованные и совместно принятые на Мо
сковских совещаниях Декларация и Заявление

братских партий представляют собой принципи
альную основу, на которой может успешно разво
рачиваться их сотрудничество в различных фор
мах. «Коммунистические - и рабочие партии,- — 
говорится в Московском заявлении 1960 года, — 
неустанно воспитывают трудящихся в духе социа
листического интернационализма, непримиримости 
ко всем проявлениям национализма и шовинизма. 
В сплоченности, единстве коммунистических и ра
бочих партий, народов социалистических стран, в 
их верности марксистко-ленинскому учению — 
главный источник силы и непобедимости каждой 
социалистической страны и социалистического ла
геря в целом».

Здесь подчеркивается как сама необходимость 
сплочения, так и его идейно-политическая платфор
ма — верность нашему великому революционному 
учению, которое коллективно развивается всеми 
отрядами коммунистического движения, непрерыв
но обогащается опытом революционной борьбы 
масс.

На базе идей Декларации и Заявления за по
следние годы были достигнуты новые важные ус
пехи в борьбе народов за мир, национальную неза
висимость, демократию и социализм. Следует, од
нако, признать, что существующие ныне огромные 
возможности для дальнейшего развития нашего 
революционного дела не были реализованы пол
ностью. Эффективность совместных действий ре
волюционных сил в значительной мере ослабля
лась и подрывалась разногласиями, возникшими в 
коммунистическом движении.

Подавляющее большинство братских партий 
твердо стоит на позициях генеральной линии ком
мунистического движения, определенной Москов
скими совещаниями 1957 и I960 годов. Некоторые 
партии занимают особые позиции, в корне отли
чающиеся от общей платформы коммунистов.

В таких условиях это большинство марксистско- 
ленинских партий выступает за то, чтобы, несмот
ря на имеющиеся разногласия, добиваться сплоче
ния рядов коммунистического и всего освободи
тельного движения и вести решительную борьбу 
против общего империалистического врага на ос
нове политики единства действий. КПСС и другие 
марксистско-ленинские партии на деле проводят 
эту политику, наносят империализму удар за уда
ром, стремятся организовать совместные действия, 
направленные на пресечение империалистической 
агрессии, на защиту прав народов, борющихся за 
свободу.

Такой подход отвечает высшим интересам всех 
революционных сил — интересам борьбы против 
общего врага. Он также способствует улучшению 
взаимопонимания между коммунистами разных 
стран, вызреванию необходимых условий и атмо
сферы, благоприятной для преодоления возникших 
разногласий.

Этот подход нашел свое выражение в решениях 
и действиях подавляющего большинства брат
ских партий, в документах мартовской4 Консульта
тивной встречи.

Марксистско-ленинские партии уделяют возра
стающее внимание действиям, направленным на 
сплочение коммунистических рядов. То крепнущее 
взаимопонимание, сотрудничество, которые закаля
ются в ходе совместных антиимпериалистических 
действий, находят свое закрепление и развитие в 
расширяющихся контактах, в двусторонних и мно
госторонних встречах представителей братских 
партий.

Большое значение в этом плане имели такие 
международные акции коммунистов, как встреча 
представителей всех братских партий стран Латин
ской Америки, брюссельская конференция предста
вителей компартий Западной Европы, обмен мне
ниями представителей почти 40 партий в Праге, 
посвященный 30-летию VII конгресса Коминтер
на. Все эти встречи прошли в духе единства и. 
обсуждая свои специфические вопросы, полностью 
подтвердили принципы международных форумов 
компартий 1957 и 1960 гг.

Коммунистическая партия Советского Союза 
вместе с другими марксистско-ленинскими партия
ми, руководствуясь высшими интересами револю
ционного дела, не жалеет усилий для того, чтобы 
преодолеть возникшие в коммунистическом движе
нии трудности. КПСС и ее Центральный Комитет 
делали и, делают все от них зависящее, чтобы обес
печить нормализацию отношений между СССР И 
Китаем, между двумя нашими партиями. На про
тяжении последнего года ЦК КПСС не раз пред
лагал китайскому руководству осуществить сов
местные выступления по важнейшим конкретным 
вопросам, развивать отношения по государствен
ной линии, решить многие спорные проблемы.

Демонстрируя свою добрую волю, стремление к 
сплочению всех революционных рил, наша партия 
уже более года не ведет открытой полемики. Она 
делает это не потому, что ей нечего сказать. Вос
питанная Лениным. КПСС на протяжении всей 
своей историй вела и ведет решительную борьбу 
против национализма, догматизма и ревизионизма, 
за сплочение коммунистов на принципиальной ос- _ 
нове революционной теории марксизма. Она всегда 
была непримирима к любым оппортунистам, кото
рые, надевая разные маски, в том числе и «сверх
революционные», пытались сбить коммунистиче
ское движение с правильного пути, а значит, осла
бить его борьбу за дело рабочего класса.

Воздерживаясь oi полемики, ЦК КПСС исходил 
из высших интересов международного коммунисти

ческого движения, интересов борьбы против импе
риализма. В условиях активизации империалисти
ческих сил обострение разногласий в рядах ком
мунистов, разжигание открытой полемики играет 
на руку классовому врагу, используется им для 
нанесения ударов по освободительному движению.

К сожалению, стремление КПСС и других марк
систско-ленинских партий обеспечить единство 
действий коммунистов ие встретило положитель
ного отклика со стороны руководителей КПК.

Конечно, единство действий не может быть ни
кому навязано насильно. Однако интересы каждой 
партии, каждой социалистической страны объек
тивно совпадают, они не могут противопоставлять
ся общим интересам коммунистического движения 
и социалистического содружества. И если не на 
словах, а на деле исходить из интересов борьбы 
за социализм, то нельзя не признать: какие бы 
серьезные разногласия ни разъединяли отдельные 
отряды великой коммунистической армии, отказ 
от солидарных действий в борьбе против общего 
врага ослабляет их позиции, ведет к ошибкам, 
Просчетам и может принести серьезный ущерб на-, 
шему общему делу.

Политика срыва единства действий, курс на уси
ление нападок на марксистско-ленинские партии 
вреден для всего международного коммунистиче
ского и освободительного движения. Он отрица
тельно отражается и на деятельности братских 
партий капиталистических стран, которые в труд
ных условиях ведут борьбу против классового вра
га. Он наносит большой ущерб международным 
демократическим организациям, создает нездоро
вую атмосферу в их работе. Он существенно за
трудняет освободительную борьбу народов, консо
лидацию всех антиимпериалистических сил. Осо
бенно тяжелые удары наносит этот раскольниче
ский курс по таким братским партиям и народам, 
которые, подобно Партии трудящихся Вьетнама и 
вьетнамскому народу, находятся, на переднем крае 
вооруженной борьбы с империалистическими агрес
сорами и поэтому особенно нуждаются.в поддерж
ке сплоченного социалистического лагеря и единого 
мирового коммунистического движения.

Отказ от совместных действий особенно опасен, 
когда речь идет о партиях, стоящих у руководства 
в социалистических государствах. Социалистиче
ская система — главное завоевание революцион
ных сил, их основной оплот в борьбе против импе
риализма. Она является главным фактором, обес
печивающим неуклонное продвижение человечества 
по пути социального прогресса. Подрыв сплоченно
сти социалистических стран перед лицом активиза
ции империалистических сил по сути дела равно
значен сознательному ослаблению революционного 
фронта, сознательному поощрению противников 
мира, демократии и социализма.

Ясной и четкой позиции марксистско-ленинских 
партий, выступающих за единство действий, теперь 
фактически противопоставляется курс на полити
ческое и организационное размежевание, курс на 
раскол коммунистического движения. Провозгла
шение этого курса сопровождается яростными вы
ступлениями против Советского Союза, выдержан
ными в духе худших образцов антикоммунистиче
ской пропаганды.

Со времени победы Октябрьской социалистиче
ской революции 1917 года острие империалистиче
ской политики неизменно направлено против нашей 
страны. Причины этого ясны. В Советском Союзе 
с его могучей экономической базой и вооруженны
ми силами враги мира, демократии и социализма 
справедливо видят главное препятствие для осу
ществления своих антинародных замыслов. Деся
тилетиями советский народ под руководством Ком
мунистической партии, отказывая себе во многом, 
строил эту экономическую базу, чтобы обеспечить 
рост народного благосостояния и культуры, ук
репить обороноспособность нашей страны и как 
можно успешнее выполнить великую интернацио
нальную миссию, возложенную историей на госу
дарство первой социалистической революции.

Стремясь очернить, оклеветать Советский Союз, 
наши буржуазные противники пытаются поставить 
под сомнение перспективы революционного пере
устройства общества, дискредитировать и прини
зить самое светлое для коммунистического движе
ния, самое дорогое для трудящихся всего мира — 
завоевания социализма.

Какой же подарок для империалистической про
паганды представляют действия тех, кто считает 
совместимым с совестью коммуниста повторять 
клеветнические измышления идеологов империа
лизма о «капиталистическом перерождении» Совет
ского государства и даже доходить до призывов 
организационно размежеваться с теми основными 
силами, которые осуществляют, историческую мис
сию строительства нового, социалистического и 
коммунистического общества, ведут решающий бой 
с империализмом.

Великий Ленин учил коммунистов при оценке 
того или иного политического курса, того или ино
го действия ставить вопрос: komv это выгодно? 
Кому выгодны сегодня атаки на Советский Союз, 
другие социалистические страны, на марксистско- 
ленинские партии, ведущие героическую борьбу 
•против классового врага в капиталистических 
странах? Кому выгоден курс на политическое и ор
ганизационное размежевание, на раскол коммуни
стических рядов? Ответ на эти вопросы предельно 
ясен. Такие атаки, такой курс выгодны лишь им

периалистам, врагам дела мира, демократии, нацио
нального освобождения и Социализма. 4

Нельзя не видеть, что подобные действия спо
собны нанести огромный ущерб прежде всего са
мим их инициаторам. В самом деле, с кем соби
раются размежевываться и против кого объеди
няться? По сути дела, речь идет о размежевании с 
подавляющим большинством марксистско-ленин
ских партий, стоящим на позициях Декларации 
1957 года и Заявления 196.0 года, о размржева- 
нии с подавляющим большинством отрядов освобо
дительного движения, "выступающим за единство 
действий в борьбе' против империализма.

Жизненно важнЫе Вопросы борьбы с империа
лизмом влартцо требуют совместных действий ком
мунистических партий социалистических стран и 
других антиимпериалистических сил., Сегодня есть 
такой вопрос, отношение к которому является 
оселком принципиальности в подходе к выполне
нию высшего революционного долга.

Весь мир с волнением следит’ Сейчас за героиче
ской борьбой народа. Вьетнама против американ
ских агрессоров. В этих условиях решающей про
веркой того, как та или иная коммунистическая 
партия выполняет свой интернациональный долг, 
является поддержка, оказываемая ею справедливой 
борьбе вьетнамского народа.

Советский Союз оказывает и будет оказывать 
всю необходимую помощь героическому вьетнам
скому народу. .Коммунистическая партия Советско
го Союза, наш народ свято выполняют свой интер
национальный долг. Руководители Партии трудя
щихся и правительство ДРВ много раз давали вы
сокую оценку этой помощи. Так, совсем недавно, в 
связи с 48-й годовщиной Октябрьской социали
стической революции, премьер-министр Демокра
тической Республики Вьетнам тов. Фам Ван Донг 
сказал: «КПСС, Советское правительство и со
ветский народ оказывают решительную и актив
ную поддержку справедливой борьбе всего вьет
намского народа против .американского империа
лизма, поддерживают правильную позицию ДРВ и 
НФОЮВ, оказывают всяческую помощь ДРВ в 
укреплении ее обороноспособности и экономики».

Активную деятельность в поддержку Вьетнама, 
за обуздание агрессивной активности империали
стических сил развернули и другие братсЙИе пар
тии. Прямая материальная помощь социалистиче
ских стран, движение солидарности, сбор средств, 
организация давления на реакционные правитель
ства, направляющие во Вьетнам свои войска,— та
ковы формы деятельности партий, методы борьбы, 
применяемые ими.,

Но как бы ни велика была сама по себе помощь, 
оказываемая вьетнамскому народу отдельными от
рядами коммунистического движения, эффектив
ность этой помощи во многом зависит от коорди
нации усилий братских партий и социалистических 
стран.

Практика последних месяцев достаточно убеди
тельно показала, что империализм стремится ис
пользовать ослабление сплочённости коммунисти
ческих рядов. И тот, кто отказывается от сотруд
ничества, отклоняет предложения о совместных 
выступлениях против агрессора, — тот мешает 
борьбе вьетнамского народа, помогает агрессору.

Современное коммунистическое движение было 
создано великим Лениным. Он заложил его прин
ципиальные идейные и организационные основы. 
КПСС, Другие марксистско-ленинские партии свя
то соблюдают ленинский завет о том, чтобы ре
шать реликие вопросы борьбы рабочих за свое 
освобождение, осуществляя на деле «единство 
классовой борьбы рабочих за коммунизм во всем 
мире» (Соч., изд. 4, т. 31, стр. 244). Это единство 
уже принесло большие победы революционному де

лу. И выступать сегодня против него, призывать к 
расколу — значит идти вразрез с интересами ревб- 
люции, ополчаться против Ленина, отказываться 
от ленинского наследия.

Объективный характер единства интересов и це
лей всех революционных ..сил современности пред
определяет в конечном счете неизбежность про
вала любых попыток подорвать их сотрудничество, 
разобщить всемирный революционный фронт, на 
отдельные разрозненные отряды. Однако было бы 
неправильным на этом основании смотреть сквозь 
пальцы на усиливающиеся , попытки. подорвать 
единство рядов, мирового коммунистического дви
жения. Как указывается в Заявлении 1960 года, 
«решительная защита' единства международного 
коммунистического движения на основе принципов 
марксизма-ленинизма,' пролетарского интернацио
нализма, недопущение каких-либо действий, могу
щих подорвать это единство, представляют собой 
обязательное условие победы в борьбе за нацио
нальную независимость, демократию и мир, за ус
пешное решение задач социалистической револю
ции. стооительства социализма и коммунизма».

КПСС твердо стояла и стоит за обеспечение 
сплоченности коммунистических рядов, всех рево
люционных сил. Она добивалась и всегда будет 
добиваться такого сплочения на принципиальной 
основе марксизма-ленинизма, ставя во главу угла 
интересы общей борьбы против империализма, его 
политики реакции и агрессии, за торжество дела 
коммунизма.

Наша партия никогда не шла ни на какие ком
промиссы за счет принципов. Она вела и всегда 
будет вести непримиримую борьбу против всякого 
оппортунизма, против всех, кто извращает великое 
учение марксизма-ленинизма. Она и впредь будет 
твердо идти ленинским курсом, который обеспечи
вает успехи в строительстве коммунизма, способст
вует продвижению вперед всего нашего общего 
революционного дела.

Этот курс проверен жизнью, отвечает насущным 
потребностям страны, коренным интересам всех 
слоев советского общества — рабочих, крестьян, 
интеллигенции, а потому встречает их единодуш
ное одобрение и . безграничную поддержку. Совет
ские люди горячо одобряют внешнюю политику 
КПСС, направленную на Создание наиболее благо
приятных международных условий для построения 
коммунизма в нашей стране, на тесное сплочение 
и сотрудничество всех стран социалистического со
дружества, на всемерную поддержку освободи
тельного движения народов, укрепление мира и 
мирного сосуществования между государствами с 
различным общественным строем.

Социально-политическое и идейное единство все
го советского наоода, его сплоченность вокруг 
Коммунистической партии, ее Центрального Коми
тета, ее ленинской линии, определенной решениями 
ее съездов, Программой КПСС, — источник мощи 
и непобедимости Страны Советов, залог успешного 
решения стоящих перед нами задач.

На протяжении своей долгой и трудной, но 
славной и великой истории мировое революцион
ное движение прошло через многие испытания и 
преодолело многие трудности. Всякий раз оно вы
ходило из этих трудностей еще более окрепшим и 
умудренным опытом. Можно не сомневаться, что и 
нынешние затруднения, порожденные попытками 
внести оаскол в его ряды, будут успешно преодо
лены. Порукой тому — огромный опыт, коллектив
но накопленный братскими партиями, и непоколе
бимая воля всех революционеров к единству дейг 
ствий в борьбе против империализма, за великие 
идеалы мира и сопиализма.

(«Правда» за 28 ноября с. г.).

Вступает в строй действующих предприя
тий гигант лесохимии — Братский лесопро
мышленный комплекс. Десятки тонн первой 
сибирской небеленой целлюлозы отправлено

на Раховскую картонную фабрику.
НА СНИМКЕ: в цехе резки и упаковки 

кордной целлюлозы.
(Фотохроника ТАСС).

Телевизионные связи Москва—Париж
ПАРИЖ, 29  ноября. (ТАСС). Се

годня впервые была проведена ус
пешная экспериментальная передача 
цветного телевидения из Москвы в 
Париж с помощью советского ис
кусственного спутника Земли «Мол
ния-1». „ ,

Передача осуществлена в соответ
ствии с франко-советским соглаше
нием о сотрудничестве в области 
цветного телевидения. Цветная про
грамма передавалась по системе «Се- 
кам».

С Московского телецентра сигнал 
телевизионной программы поступал

на наземный пункт СССР и затем на 
спутник «Молния-1». Со спутника 
сигнал принимался наземным пунк
том в Племер-Боду во Франции, от
куда по радиорелейной линии на
правлялся в Париж и ретранслиро
вался передатчиком цветного телеви
дения Бют-Шомон. Передача разно
образной программы цветного теле
видения продолжалась около часа.

Несмотря на сложность линии 
связи, качество принятых цветных 
изображений было в целом хорошее. 
Принятая программа, записанная на

видеомагнитофоне, будет, сегодня ча
стично показана в черно-белом ва
рианте по французскому государ
ственному телевидению.

Сегодняшней передаче предшест
вовала большая работа по настройке 
и специальным телевизионным из
мерениям линии связи Москва —  
спутник «Молния-1» —  Париж, вы
полненная совместно советскими и 
французскими специалистами,

В ближайшее время предусмат
ривается проведение аналогичных пе
редач из Парижа в Москву,

П Р И Е З Д  В М О С К В У  М И Н И С Т Р А  
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ВЕЛИКОБРИТАНИИ

В Москву с официальным визитом 
по приглашению Советского прави
тельства 29  ноября прибыл Министр

иностранных дел Великобритании 
Майкл Стюарт с супругой.

(ТАСС).

С о в е т с  ко-а н г л и й с к и е  
п е р е г о в о р  ы

В Москве в Министерстве иност
ранных дел 30  ноября начались пе
реговоры между Министром ино
странных дел СССР А. А. Громыко и 
Министром иностранных'дел Велико
британии Майклом Стюартом, во вре

мя которых состоялся обмен мнения
ми по некоторым международным 
проблемам, представляющим взаим
ный интерес, а также по вопросам 
советско-английских отношений.

'  (ТАСС),

С ъ е з д  п р о ф с о ю з а  
р а б о т н и к о в  к у л ь т у р ы

МОСКВА, 29 ноября. (Корр. 
ТАСС). Сегодня открылся VI
съезд профсоюза работников куль-1 ников

туры. С отчетным докладом высту
пил председатель ЦК профсоюза 
работников культуры Т. Г. Калин-

Торжественное заседание в Ереване
Е Р Е В А Н , 2 9  ноября. (Корр. 

ТАСС). Сегодня в Ереване со
стоялось торж ественное заседа
ние, посвящ енное 45-й  годов
щине установления Советской  
власти в Армении.

[Торжественное заседание от

крыл первый секретарь ЦК КП 
Армении Я. Н, Заробян.

С докладом «45-я  годовщ ина  
Советской Армении» - выступил  
председатель Совета М инистров 
Армянской ССР, А , Е . Коч&цян,
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КРАСНОЕ ЗН А М Я 1 декабря 1 9 6 5  года.

МОСКВА. Проблема получения технологического топлива и 
химических продуктов из бурых углей — задача, имеющая боль
шое народнохозяйственное значение.

На кафедре химической технологии топлива химико-техноло
гического института имени Д. И. Менделеева сейчас разрабаты
ваются способы окускования бурых углей методом гранулирова

ния с одновременным получением при термической обработке 
гранул ценных химических продуктов.

НА СНИМКАХ: заведующий кафедрой профессор К. И. Сыс
ков и аспирант О. Н. Машенков за установкой по термоокисли
тельному коксованию гранул. Справа — гранулы, полученные 
из порошкообразного полукокса бурого угля (внизу).

(Фотохроника ТАСС).

Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь  Р А З У М Н О ,  Б Е Р Е Ж Л И В О

Г Л А В Н А Я  З А Б О Т А
Наш цех —  один из крупных 

на Томском заводе режущих ин
струментов. Годовая программа 
выпуска сверл исчисляется мил
лионами штук. Массовость произ
водства, широкая номенклатура 
изделий (мы выпускаем сверла 
одиннадцати основных наименова
ний и много по специальным _за
казам) усложняют работу эконо
мистов цеха. Поэтому помощь об
щественников в этом деле весьма 
полезна.

Материалы сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС для нашего обще
ственного бюро экономического 
анализа сталц сейчас; основной 
программой деятельности. Из мно
жества проблем выбрали основ
ную —  нацеливаем нашу деятель
ность на. снижение себестоимости 
выпускаемой продукции.

Нынче государственные цены 
на сверла, изготовляемые цехом, 
повысились. Это значительно по
высило рентабельность производ
ства многих сверл, например, ци
линдрических быстрорежущих. 
Если раньше на выпуске этой 
продукции потери цеха составля
ли 6 ,1  процента всех убытков в 
год, то теперь новая оптовая цена 
на цилиндрические быстрорежу
щие, сверла дает шесть процентов 
прибыли.'

Значит ли это, что цеховым эко
номистам можно складывать ору
жие?

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
главнейшим показателем, работы 
предприятия считает качество вы
пускаемой продукции. И мы от
лично понимаем, что наши сверла 
будут пользоваться хорошим спро
сом только при безукоризненном 
исполнении.

На всех участках: токарном,
шлифовальном, заточном нача
лась переаттестация рабочих. По

вышение качества обработки на 
каждой операции создает в цехе 
необходимый фундамент для улуч
шения производства всего инстру
мента. Токарям, шлифовщикам, 
заточникам на разряд повысили 
квалификацию. Естественно, что 
увеличилась и заработная плата 
рабочих. Большую работу провели 
мы по внедрению новых норм вы

работк и , При участии .обществен
ного экономического бюро у нас 
внедряются научно обоснованные 
нормы. Сейчас они составляют 
более семидесяти трех процентов, 
а в декабре их будет семьдесят 
пять процентов, хотя такого пока
зателя мы должны были по плану 
достигнуть только в будущем го
ду.

У нас еще много неиспользо
ванных резервов для повышения 
рентабельности, эффективности 
труда. Возьмем пример с номенк
латурой изделий. В первом квар
тале выполнение плана в рублях 
составило 1 0 0 ,8  процента. Пока
затель неплохой, цех вроде бы 
справился с заданием. Но в ис
числении продукции по типам ин
струмента план выполнен всего... 
на 7 2 ,1  процента. Утешительный 
показатель в рублях достигнут, за 
счет-вы пуска крупных, . дорогих 
е$ Й 2 С Ж З о ?  за видимым благо
получием скрывается непригляд
ная картина. На изготовление та
кого количества продукции пла
ном -предусматривается 2 2 4  рабо
чих, а у нас был занят 2 8 1  чело
век. Это повышает себестоимость 
инструмента.

В новых условиях работы, одоб
ренных сентябрьским Пленумом 
ЦК КПСС, подобные явления мо
гут стать серьезным тормозом в 
развитии предприятия. Это хоро
шо понимает коллектив нашего ц е - . 
ха. Большой вклад в развитие и 
становление новой технической

политики делают технологи. Тща
тельный анализ производства по
казал необходимость изменения 
многих процессов.

Внедрение новых ГОСТов на 
выпускаемые сверла —  это, пре
жде всего, заботы технологов о 
качестве. Для увеличения стой
кости инструмента введены до
полнительные операции по обра
ботке. Шлифовка будет произво
диться на станках, зажимающих 
сверла центрами с обеих сторон. 
Это гарантирует хорошую обработ
ку всей поверхности. Исчезнет 
«биение» хвостовика сверла, ча
сто появлявшееся, когда обработ
ка велась с опорой на один ко
нец. Шлифовальный камень, вра
щающийся с огромной скоростью, 
затачивал поверхность режущей 
кромки з а . один проход. Это эко
номило время, но 'иногда снижало 
качество сверл. Тонкая кромка 
сверла подгорала, теряла стой
кость. Теперь решено заточку 
производить в два прохода.

Одна из самых трудоемких опе
раций у нас —  заточка мелких 
сверл размером от миллиметра в 
диаметре и больше. Тут всецело 
приходится полагаться на твер
дость руки и зоркость глаза ра
ботницы. Процесс годами велся 
именно так. Режущий угол сверла 
—  основа всего. От его размеров 
зависит, будет ли инструмент 
стойким, выдержит ли заданные 
параметры. Поэтому сейчас техно
логи внедрят специальное приспо
собление, обеспечивающее полную 
гарантию точности этой операции. 
В начале будущего года в цехе 
появится автоматическая линия 
для мелких сверл, которая заменит 
непроизводительный труд заточки, 
клеймения и даже разбраковки.

Коллектив выпустил опытную 
партию сверл точного исполнения.

Этот инструмент дефи
цитный, он требуется в 
машиностроит е л ь н о й 
промышленности. Цех 
освоил новую техноло
гию, подготовил кадры. 
В будущем году начнет

ся массовое производство сверл 
точного исполнения.

Четкая перспектива есть у кол
лектива цеха, а это —  основа 
успехов. Материальные затраты 
производства должны перекры
ваться доходами от реализации го
товой продукции. И несмотря на 
то, что цех стал рентабельным, в 
его продукции еще есть сверла, 
бременем лежащие на экономике.

Около семнадцати миллионов 
штук сверл с цилиндрическим 
хвостовиком изготавливаем мы в 
год. Продукция приносит цеху 
убыток, исчисляемый в 1 1 4  ты
сяч рублей. Поиски коллектива на
правлены на отыскание резервов 
сокращения и ликвидации этих 
убытков. Пути —  внедрение но
вой автоматической линии и со
вершенствование технологии, о 
которых говорилось выше. Поиски 
только начинаются, но, судя по 
тому, что ведутся они широким 
фронтом, успех придет обязатель
но.

У цеха есть еще один резерв, 
который обычно считают второ
степенным, принимают во вни
мание лишь, когда он неожиданно 
о себе заявит. Это —  экономия и 
учет материалов. При массовом 
производстве мелкой продукции 
(сверла) учет поставлен в цехе 
плохо. Приемщики порой безот
ветственно хранят, небрежно под
считывают изготовленный инстру
мент. А ведь каждое потерянное 
сверлышко в миллионных пото
ках —  это выброшенные на ветер 

s  рубли. Пленум ЦК учит строгому 
хозяйствованию. «Мелочей» быть 
не должно, когда основой произ
водства становится экономика.

Л. Т У Р Е Ц К А Я , 
экономист цеха сверл Том
ского завода режущих инст
рументов. __________■ .

НЕ Т О Т  П Р И Ц Е
Иногда приходится доказывать 

вполне, очевидные истины. Кому, 
например, не ясно, что вырастить 
бычка до 300-килограммового веса 
за один год выгоднее, чем за два? Не 
ухаживать за ним лишний год, не 
занимать помещение, не тратить впу- 

это ли не выгода?

русеву:
—  И это вы называете интенсив

ным откормом?
— А что я сделаю? Корма к фер

ме не подвозят. Кормоприготови
тельные машины неисправны. За
парника нет. Заготовкой хвои ни
кто не занимается. Обо всем этом 
мне уже надоело говорить членам 
правления.

Конечно, в таких условиях о при
весах нечего и думать. Стравят без 
толку корм, а сдавать на мясоком-

стую корма •
Практикой передовых хозяйств

области давно доказана экономиче
ская эффективность интенсивного 
откорма скота. Вот уже несколько 
лет колхоз «Северное сияние» Бак- 
чарского района, применяя интен
сивный откорм, сдает государству 
бычков в возрасте 1 4 — 15 месяцев 
со средним живым весом 3 1 8 — 3 2 0  
килограммов. В то''же время во мно
гих других хозяйствах передер
живают скот от шести месяцев до
года, а сдают его весом 2 6 0 — 2 7 0  О Т  К  О  р  -М 
килограммов. Несут на этом боль-

Н а  к о н т р о л  е — 
и н т е н с и в н ы й

шие уоытки, знают, что делают не 
по-хозяйски, а от порядков, заведен
ных еще прадедами, отказаться ни- 

•кАк не могут.
.Трудно понять некоторых руково

дителей колхозов и совхозов, кото
рые не внедряют интенсивный от
корм скота. 13 октября я присут
ствовал на совещании зооветспециа- 
листов Кривошеинского района,- Его 
участники с завидным единодушием 
высказались за интенсивный от
корм. Было решено поставить на 
откорм 7 3 5  голов крупного рогатого 
скота и 9 2 0  свиней, которых пред
стоит сдать на мясо в январе— фев
рале будущего года.

Прошел месяц. Еду в Кривошеи- 
но, интересуюсь, как организован 
интенсивный откорм.

.—  Хвалиться нечем, —  отвечает 
заместитель начальника межрайон
ного управления сельского хозяй
ства М. Д. Козлов. —  Эту работу мы 
толькй; начинаем. Впрочем, посмот
рите сами в хозяйствах. На месте 
виднее.

В колхозе .имени Свердлова рыба- 
ловская бригада специализируется 

на откорме мясного скота. Приехали 
сюда. Морозный ноябрьский день. 
Стужа пробирает до костей. По дво
ру, под открытым небом ходят скрю
чившиеся и ощетинившиеся, как 
ерши, откормочники, которых можно 
так назвать лишь в насмешку. Соло
му и сено им дают прямо с саней, 
так как на ферме нет никакого запа
са кормов. Случись непогода— и скот 
вовсе останется голодным.

Спрашиваю зоотехника Г. С. Пет-

бинат будут хвосты да головы.
На этой же ферме откармливается 

1 0 0  свиней. В новом свинарнике 
кормокухня до сих пор не сдана в 
эксплуатацию. Свинарки вынуждены 
таскать корм на коромыслах за сот
ни метров. Тяжелый это труд. Не 
каждой женщине он под силу. И, 
естественно, у людей иногда опуска
ются руки. Они не скармливают ж и
вотным то, что полагается по рацио
ну.

От старой кормокухни до нового 
свинарника провели подвесную ж е
лезную дорогу. Осталось совсем не
много работы, но ее никто не делает. 
А как бы эта Линия облегчила труд 
свинарок!

Более трех месяцев в колхозе го-» 
ворят о ремонте пастоприготовителя, 
но он так и стоит неисправным. Рай
онное объединение «Сельхозтехни
ка» выделило колхозу новый пасто- 
приготовитель, так его никак не мо
гут привезти и установить в кормо
цехе. А картофель скармливают 
свиньям в замороженном виде.

Интенсивный откорм предпола
гает не просто обилие кормов. Неко
торые хозяйственники думают: нава
лил сена, соломы, силоса —  и, по
жалуйста, откармливайся, набирай 
жиру, скот. Это тоже идет от праде
дов. Зоотехнически правильно орга
низованный откорм скота не имеет 
с такой практикой ничего общего. 
Да, рацион должен быть усилен. Но 
ни один грамм корма мы не имеем 
права скармливать даром. Затраты 
должны окупиться мясом. Поэтому

важнейшее значение имеют корме* 
приготовление, экономное, береж
ное расходование каждого клочка 
сена, соломы, силоса, каждой ' гор
сти концентратов.

Как же поступают в Кривошеине? 
В колхозах «Луч Востока», «Побе
да», «Искра», имени Жданова отобра
ли для откорма скот получше, до
вели рацион до 6 кормовых единиц 
в сутки и считают, что дело сдела
но. Грубые корма не измельчаются, 
не запариваются, не сдабриваются. 
Минеральных добавок скот не по
лучает. Хвойной муки нет, и заго
товкой ее никто не занимается.

Во всех колхозах района доста
точно соломорезок, дробилок, мель
ниц. Нетрудно сделать и ящики для 
запаривания кормов. Но кормоприго
товительные цехи по непонятным 
причинам здесь не хотят открывать, 
особенно1 на фермах крупного рогато
го скотам

Часто в колхозах не используют 
даже то оборудование, которое уже 
действует. Так, в сельхозартели 
имени Жданова запарник в телятни
ке работает на одну треть мощности. 
Рядом откармливаются 22  бычка. 
Почему бы не готовить корм для этих 
бычков в телятнике? Чего» казалось 
бы, проще, разумнее. Нет, не хотят 
этого делать руководители колхоза: 
лишние заботы, лишние хлопоты.

Почему же в межрайонном управ
лении сельского хозяйства, в Ериво- 
шеинском райкоме партии мирятся е 
рутиной, с нерадивостью некоторых 
председателей колхозов? Почему не 
заставят их делать то, что разумно 
и выгодно?

Не думаю, чтобы в колхозах не 
хотели в минимально короткие 
сроки получать высококачественное 
и дешевое мясо. Никто не враг се
бе. Никто не откажется от выгод, 
которые дает интенсивный откорм 
'скота. Но эти выгоды здесь хоте
ли бы получить старыми методами, 
без лишних хлопот. Не ориентиру
ются на новое, передовое, проверен
ное наукой и практикой.

Говорят, интенсивный откорм по
зволяет сразу «убить трех зайцев»: 
снизить затраты труда на центнер 
продукции, сэкономить корма и по
лучить дешевое мясо. Это верно. Но 
нужен не тот прицел, который взя
ли кривошеинцы.

М. САМАРИН, 
наш корр.

Кривошеинский район. ■;
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ЧТО ИДЕТ В СТРУЖКУ?
Цепляю подъемным крюком 

последний брикет плотно спрес
сованной металлической струж
ки. По счету это уже пятьдесят 
первый. Значит, за смену бо
лее двух’ тонн будет наверняка. 
Нас это и радует, и огорчает.

Довольны мы тем, что сего
дня, как и вчера, сумели пере
крыть свою норму. Как тут не 
размышляй, а нашим утильце
хом тоже правит строгий желез
ный план. Дай в месяц 70 тонн 
спрессованной стружки — и ни
каких отговорок. Вот мы и ра
дуемся: чем больше металла 
идет в отход, тем легче нам 
выполнить плач.

А огорчает вот что. На горы 
металлоотходов никто -не обра
щает внимания. Может, оттого, 
что пресс наш стоит в стороне, 
на задворках, не привлекая к се
бе внимания? А хотелось бы,

чтобы к нам заглянули руко
водители цеха металлоконст
рукций, мастера первого цеха. 
От ниххк нам поступает стру
жечка самая что ни есть отбор
ная: витая, блестящая, толщи
ной чуть ли не в спичку. Осо
бенно цинковая или бронзовая. 
Бывают под прессом и 'брако
ванные детали. Иной раз целы
ми партиями. От такого брака 
каждый брикет еще тяжелее 
становится.

Говорят, в отходах повинны 
снабженцы: не тот, мол, металл 
доставляют. Что ж, не без их 
помощи летит ценный металл в 
стружку. На радость любите
лям плана, во вред народному 
бюджету.

В. БУДЧАК, 
рабочий утильцеха Том
ского электромеханиче
ского завода.

В Н О Ш Е  Р Е Д А К Ц И Я  
ПОЛУЧИЛА 102? ПИСЬМА

Погас день. За потемневшими 
окнами сумерки. Зимой они корот
ки —  быстро наступает вечер.

В библиотеке тепло и уютно. 
Мягиий шелест страниц, приглу
шенные голоса да вздохи болель
щиков: на последнем столе, как 
всегда, сражаются шахматисты.

Женя неторопливо разложил 
бумагу, попробовал перо и заду
мался: о чем же писать ребятам? 
Кажется, совсем недавно он был 
там, с ними вместе. До сих пор 
слышит шум родного цеха, перед 
глазами— лица друзей, не забыты 
прежние успехи и заботы. А за
бот хватало. И вот теперь у быв
шего сменного мастера Томского 
подшипникового завода появились 
новые заботы, новые успехи и 
новые друзья. Может быть, напи
сать о них? Рассказать томичам, 
какие замечательные парни слу
жат с ним вместе? Написать, 
сколько раз помогали они ему в 
трудные дни службы, а их у сол
дата немало. Теперь он уже зна

ет, как нелегко бывает тем, кто 
не научил себя чувству ответст
венности и дисциплины, ‘ кто не 
узнал цену товарищества.

Нелегко было и ему. Жене Ло
скутову. Многое сначала казалось 
не по силам. Но теперь он мог бы 
смело написать друзьям, что смог, 
справился. Старший сержант Лос
кутов стал отличником боевой и 
политической подготовки, победи
телем в эстафете боевой слабы, 
умелым воспитателем своих ’ под
чиненных. Пятнадцать поощрений 
—  вот результат безупречного 
выполнение им своего солдатско
го долга.

...Густеет за окнами ночь, ме
тет колючая поземка. Где-то там. 
далеко,— родной город, завод, ра
бота, друзья. Что же написать 
им?..

; ;  н. Батурин,
капитан.

V
На снимке: старший сержант 

Е. П. Лоскутов.
Фото автора.

§

О Б И Д Ы  П О Ч Т А Л Ь О Н А

Н Е Б Л А Г О Д А Р Н Ы  Е
У почтальона —  нелегкий труд. 

Начинает работу он в 7 часов ут
ра. До десяти старается разнести 
всю корреспонденцию. А участок 
большой...

Я работаю бригадиром во 2-м  
отделении связи г. Томска, подме
няю товарищей, чтобы у них был 
свой воскресный день, и поэтому 
знаю все маршруты.

К сожалению, не все адресаты 
ценят и уважают наш труд. В 
иных домах не желают создать 
элементарные условия для рабо

ты почтальона. Вот примеру На 
усадьбе по улице Казанской № 55 
—  шесть домов. Зачастую в их 
коридорах не горит свет. Когда 
говоришь жильцам, что в темноте 
трудно найти адресата, они не
довольно отвечают:

—  Не обязаны же мы каждый 
день лампочки для вас вворачи
вать.

Помилуйте, почему только для 
нас? Ведь это для вас в пер
вую очередь.

Подобное отношение к нам сло

жилось и у жильцов домов по 
Нечевскому №  2 1 , по улице 
Тверской Лг° 6 6 , по улице Си
бирской-, 2 -а , по Петропавлов
ской, 2 . В подъездах этих домов 
свет вообще никогда., не горит.

Не меньше неприятностей испы
тываем мы при встречах с людь
ми, дйя которых своя собака до
роже здоровья прчтальона.

Недавно во дворе дома М» 9 по 
улице Вершинина меня испугала 
огромная овчарка гражданки Га- 
лацан.

—  Уберите собаку, —  взмоли
лась я.

—  Идите, она вас не тронет, 
—  откликнулась хозяйка.

Но меня не раз кусали спущен
ные с цепей собаки, и я не риск
нула идти дальше.

—  Ну, стой, если нравится,—  
снисходительно промолвила Гала- 
нан.

И действительно, я простояла 
30  минут перед рычащей овчар
кой, пока не пришла ко мне на 

■ помощь соседка из того же доАш 
и не помогла разнести почту.

Собака нагнала меня затем у 
дома Xi 4 . Я беспомощно отби
валась газетой. Но подоспевшая

хозяйка собаки меня же обруга
ла. Такое в практике почтальона 
—  не редкость.

У дома Л? 10 по переулку Си
бирскому дорожки и подходы ни
когда не очищаются от снега. 
Жильцы проторили себе тропку 
через огороды. И приходится поч
тальону по глубоким сугробам 
добираться до адресатов.

То же самое и у других домов 
по. этому переулку и переулку 
Молчановскому. Все это затрудня
ет нашу работу,

Г. ФЕДОТОВА, 
почтальон.

С Ч Е Т Ы  — И Н С Т Р У М Е Н Т ?  НЕ  Т О Л Ь К О  Д Л Я  Б У Х Г А Л Т Е Р О В

Ц И Ф Р Ы  О Б В И Н Я Ю Т
После сентябрьского Пленума никого не беспокоит, как исполь-

ЦК КПСС счеты стали настоль
ным инструментом не только для 
нас, бухгалтерских работников. Их 
обязательно увидишь в кабинете 
каждого руководителя предприя
тия. О многом деревянные костяш
ки рассказали им, дали большую 
пищу для раздумий.

Как, например, не задуматься 
руководителям нашего леспромхо
за о такой цифре. Нынче пред
приятию планировалось на один 
рубль основных фондов выпустить 
валовой продукции на один рубль 
семь копеек, а за девять месяцев 
выпущено только' на 79 копеек. О 

-многом говорит эта цифра. И преж
де веего о том, что в леспромхозе

зуется оборудование. В 1964 году 
предприятие получило кирпичеде- 
лательный агрегат, способный вы
пускать до 25 тысяч кирпича-сыр
ца в смену. Но этот агрегат все 
еще не установлен.
1 В течение ряда- лет руководите
ли леспромхоза добивались приоб
ретения ящичного подавателя. Он 
нужен для равномерной^ подачи 
глины в кирпичеделательный аг
регат. Нынче в мае старания ди
ректора предприятия тов. Краси
кова и главного инженера тов. Са
мойлова увенчались успехом: в
адрес леспромхоза, наконец, по
ступил' ящичный подаватель. Банк 
выдал ссуду на установку и мон

таж агрегата. Были составлены 
расчеты, подписан, наконец, акт о 
готовности. Словом, все было на ма
зи—включай рубильник и подавай 
глину для поделки кирпича. Легко 
сказать: подавай. А откуда? Карь
ер-то для добычи глины не был 
готов. Смонтированный ящичный 
подаватель в течение сезона про
стоял под открытым небом, не 
проработавши одного часа. Оформ
ляя ссуду, администрация лес
промхоза надеялась с пуском в 
эксплуатацию агрегата снизить за
траты на производство кирпича, а 
произошло удорожание на шесть 
тысяч рублей.

На лесопункте Большая Грива

не хватает электроэнергии на про
изводственные нужды. В то же 
время дизель генератора простаи
вает с 1963 года. Лесопункт не 
может поэтому перерабатывать 
древесину на пиломатериалы. Всю 
заготовленную древесину он вы
нужден сдавать в сплав Васюган- 
скому леспромхозу, а получать ее 
по наряду из Парабельского лес
промхоза и певерабатывать на ле
сопильном заводе в Каргаске.

В 1965 году Васюганскому лес
промхозу сдано 9.733 кубометра 
древесины на 104,6 тысячи руб
лей. Средняя стоимость кубометра 
— 10 рублей 74 копейки. От Па
рабельского леспромхоза мы полу
чили 7.108 кубометров, но уже по

цене 12 рублей 95 копеек за ку
бометр. Есчи к этому добавить 
12.686 рублей, израсходованных на 
оплату за передержку барж и вы
катку древесины, то стоимость од
ного кубометра подпрыгнет до 14 
рублей 65 коп. От такой операции 
леспромхоз к концу года получит 
19 тысяч рублей убытков. А если 
бы дизель был установлен, эти 
тысячи осели бы в кассе нашего 
леспромхоза.

Но это не все. В декабре прош
лого года леспромхоз начал строи
тельство напольной обжиговой пе
чи. В мерзлом грунте был выкопан 
котлован, заготовлен материал, ос
тавлен кирпич для кладки печи. 
Зимнее строительство для пред
приятия оказалось накладным, ре
шили перенести его на лето. Но 
прошло лето, вновь наступила зи
ма, а строительство напольной пе
чи не закончено, Котлован засы

пан снегом. А между тем ничто 
не мешало вести строительство в 
теплое время года.

Еще пример. В апреле на дого
ворных началах Усть-Сильгинская 
нефтеразведка начала строитель
ство двух сушильных сараев для 
кирпичного завода. На первых по
рах работа велась энергично. Бы
ли поставлены столбы, произведе
на выемка грунта. Израсходовав 
8 тысяч рублей, строители приоста
новили работу. Сейчас только стол
бы напоминают, что здесь должны 
стоять сушильные сараи.

Нет, что и говорить, не умеют 
да, пожалуй, и не хотят руково
дители леспромхоза по-хозяйски 
использовать технику и оборудо
вание, считать народные рубли.

А. ИЛЬИНЫХ, 
старший бухгалтер Каргасок- 
ского леспромхоза облмест- 
прома.

-ОТ И М Е Н И  5
Д Е Т Е Й

С п а с и б о 
ком сом ольцам

В нашем Первомай
ском детском доме- стадо 
маловато игрушек. И это 
естественно: они ча
сто ломаются. А сразу 
приобрести их в наших 
условиях не всегда воз
можно. На помощь ребя
там пришли работники 
райкома и обкома комсо
мола. Они приняли ме
ры, и скоро в детском 
доме появилось много 
новых игрушек — ц для 
ребят постарше, и для 
самых ' маленьких—трех
леток.

А. ГРИЩЕНКО, 
воспитатель.
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Опять в Шегарку?
:— Да, в Шегарку.
— И не надоело?
— Нет, не надоело.
Мой знакомый иронически улы

бается: мол, зачем лгать? Сеют, 
пашут, убирают — сколько об 
этом писали! Все там пронюхано, 
изучено. Шегарка — почти при
город. Хорошие дороги, столовые, 
гостиницы... Каргасок, ' Александ
ровское — вот адреса для кор
респондента. Тайга, веологи, ро
мантика.'..

Но меня посылают в Шегарку. 
И задание самое невыигрышное: 
написать отчет с районной комсо
мольской конференции.

...Вернулся. Меня не тормошат, 
не расспрашивают. Расшифровы
ваю свои каракули в блокноте — 
на самом деле, ничего особенного. 
И все-таки меня не покидает такое 
ощущение, какое бывает от при
косновения к чему-то неожиданно
му, доброму и светлому.

На трибуну вышла девушка. 
Под электрическим светом волосы 
отливали золотом. Смущенно, со
всем по-детски улыбнулась. И хо
телось, чтобы она сейчас прочита
ла стихи — о первой любви, что- 
нибудь сиреневое и лунное, что- 
нибудь грустное и тихое...

— Слово предоставляется пе
редовой доярке колхоза «Гигант» 
Вере Крючковой.

Эти слова вернули к прозе жиз
ни. Зал затих, любуясь девушкой, 
ожидая. А она все никак не могла 
побороть смущение.

— Я родилась и выросла в селе. 
Только окончила школу,—заболе
ла мама. Пришел бригадир и сказал: 
«Пойдешь вместо матери на фер 
му». Я подумала: «Временно». А 
на ферме зоотехник предупредил: 
«Раз пришла, так трудись на со
весть». И я уже не смогла уйти. 
Старалась. Было трудно. Обя.ча 
тельство свое перевыполнила, взя
ла новое. Думаю, что справлюсь..

В перерыве я несколько раз пы
тался найти Веру. Зачем? Да, ни
чего такого она не сказала. Но ее 
самая короткая речь взволновала 
и обрадовала. В трех словах — 
целая биография. И не только од
ной Веры. И не только биография.
: Я искал Веру, не спрашивая 

где она: надеялся узнать сам. Но 
Дважды обознался. Видимо, поддав
шись очарованию девушки, не за
метил ее особенности. А, может 
быть, обознался потому, что в зале 
было много девчат, похожих на 
Веру.

— Слово предоставляется...
Конференция шла своим чере

дом. А я разрывался от стремле
ния поговорить и с той, и с тем... 
Сейчас гляжу в блокнот: осколки, 
отзвуки проблем, Которые осмыс
ливала конференция. Вот именно 
осмысливала. Запись открывается 
Таной установкой: «Комсомол дол
жен участвовать в хозяйственном 
строительстве не как хозяйствен
ная, а как воспитательная органи
зация».

Это мысль-большак из доклада 
первого секретаря РК ВЛКСМ 
Георгия Михайлова. Многим она 
покажется банальной. Да. Георгий 
Заимствовал ее из решений VII 
пленума ЦК ВЛКСМ. Но не про
сто взял да и переписал. Он при
шел к ней самостоятельно, через 
исследования.

Еще до конференции я читал 
его вдохновенный и объемистый 
(около 50 листов) труд о сущности, 
целях и задачах комсомола, об ос
новных формах участия Союза 
молодежи в строительстве и о юм, 
как построен комсомол.

Секретарь целые ночи напролет 
рылся в разнообразной литерату
ре и своих записных книжках. Ин
тереснейшие находки, глубокие 
выводы.

Что побудило секретаря райко
ма заняться, по сути дела, научны
ми исследованиями? Жизнь, стрем
ление теоретически обосновать те 
разрозненные бесчисленные фак
ты, которые накопил за годы не
скончаемой командировки к лю
дям. Чтобы шагать вперед более 
уверенно. Чтобы помочь комсоргам 
в повседневной практике,

Разнообразен круг людей, кото
рые в свою очередь ждут помощи 
от комсорга: хлеборобы, учителя, 
врачи, библиотекари, хозяйствен
ники. школьники... А устав, ин
струкции, газеш  и журналы не 
всегда могут подсказать. Они дают 
общее представление. Однако комс
оргу нужны конкретные советы 
с учетом местных условий, спе
цифики. Естественно, не даст ис
черпывающие ответы и брошюра 
Георгия. Но в какой-то мере она 
вооружит комсоргов.

Примечателен уж сам по себе и 
тот факт, что секретарь райкома 
стремится анализировать свою ра
боту, не поддаваясь текучке. Это 
хороший пример для других сек
ретарей.

Исходя из этого, можно понять 
и главный вывод доклада. Многие 
комсомольские комитеты уподоби
лись хозяйственным конторам. Ор
ганизации берут на себя обяза
тельства по выращиванию кукуру
зы, свиней, кон градации телят, 
сбору золы... Бесконечные колон
ки цифр.

Печатается е сокращениями.

Заметки 
с комсомольской 

конференции 
• •

Вот доклад секретаря комитета 
BJJKCM колхоза «Гигант» Геор
гия Дмитриева о том, «как срабо
тало наше хозяйство в целом за от
четный период». Тут и о среднем 
поголовье коров, и о плановой уро
жайности, и о продаже продуктов 
животноводства. Все это закругля
ет спасительная фраза: «В этот
большой труд внесли свой посиль
ный вклад и ‘ комсомольцы». Фа
милии .передовиков. Немножко о 
взносах, б спорте, о работе клуба, 
в котором за год сменилось де- 
сять(!) заведующих.

Винить Дмитриева за такую 
«бухгалтерию» нельзя, так же как 
нельзя по одному докладу, при
сланному в райком, судить о работе 
секретаря. Возможно, что на своем 
отчетно-выборном собрании он го
ворил не как статистик

К тому же его осведомленность 
о своем хозяйстве — это не есть 
нечто предосудительное, без этого 
и шагу не шагнешь.

Беда, когда живая связь 
людьми подменяется парадностью, 
шумихой вокруг двух—трех доя
рок или механизаторов. Окончится 
парад—и все застыло. Ни собра
ний, ни воскресников, ни веселых 
вечеров. Серость,, скука...

Никто не противопоставляет хо
зяйственников и воспитателей. 
Суть в методах. Тот же Дмитриев, 
выполняя поручение правления 
колхоза, сам бегал весной по селу, 
закупая семенной картофель, хотя 
это сделали бы и другие комсо
мольцы. И, возможно, быстрее, 
если бы их организовать. Это была 
бы и какая-то воспитательная мера.

Более внимателен был Дмитри
ев к Каргалинской комсомольско- 
молодежной ферме. Не только 
цифрами увлекался. На ферме ин
тересно оформили красный уголок 
для отдыха. И райком здесь не 
оплошал, было продумано мораль
ное поощрение девушек за хоро: 
ший труд. Им вручили переходя
щее Красное знамя райкома, награ
дили грамотой обкома ВЛКСМ. 
Сейчас девушки, среди которых и 
Вера Крючкова, соревнуются за 
достойную встречу XXIII съезда 
КПСС.

Все это, конечно, только празд
ничная «одежда» коллектива. Но 
за ней не ощущается пустоты и 
очковтирательства.

Когда на трибуну выходила Фая 
Синельникова, другая известная 
району доярка, я услышал, шепот: 
«Говорят, ей путевку бесплатно 
дают на отдых». Приятное сооб
щение. Оно лишний раз убеждает 
в том-, что лучших молодых людей 
в районе не обходят заботой.

Фая тоже ничего особенного не 
сказала. Наизусть, как стихотворе
ние, она продекламировала ра
цион кормления коров. Пожалуй, 
это было неинтересно слушать. 
Но, видимо, этот рацион так за
сел в памяти девушки, что, разбу
ди ее в полночь, — она расскажет 
его без запинки.

Прямо с трибуны Фая вызвала 
на соревнование Веру Крючкову. 
Вызов был принят под аплодис
менты. И создалась хорошая ат
мосфера взаимопонимания моло
дых людей труда. Вот такая шуми
ха нужна—она продувает мозги 
оторванным от жизни скептикам.

Что труднее — долбить таеж
ную землю под Стальные магистра
ли, рыть котлованы для гигант
ских ГЭС или поднимать сельское 
хозяйство? Тут ни штурмов, ни 
авралов — будни. Легче взобрать
ся на круто взлетающую высоту, 
нежели шагать по не крутому, но 
затяжному подъему.

И бывает, что даже не заме
чаешь движения. Трудно разгля
деть наращение нового. Не при
даешь значения тому, что в доме 
появился телевизор, что вместо хи
лой избы-читальни — прекрасный 
Дом культуры с отличной библио
текой.'А о тех, кто уехал в зной
ные степи, кто ушел на разведку 
в тайгу, поют такие песни — дух 
захватывает! И... «пускай тот, кто 
не был в ЛЭПии, завидует нам». 
И завидуют. И уезжают. Но не 
все.

А начинать надо с азов, со 
школьной парты. Поэтому еще i 
сентябре райком провел пленум 
Вопрос один: «Где ты будешь
учиться в этом году?» Секретарь 
райкома Виктор Щелканов любит 
повторять:
, — Повышение общеобразова

тельного уровня — задача № 1.
Задача не из легких. Она реше

на далеко не Полностью, но около 
двухсот тридцати девчат и ребят 
(те, кто работает в селах) учится 
в школах заочно, по вечерам. Мно
гие поступили в вузы, в сельхоз
техникум.

Усиление воспитательной рабо
ты среди молодежи чувствуется 
во всем. Учительница из _ Ново- 
Ильинки Галя Кузнецова рассказа
ла на конференции, что комсомоль
ские собрания-диспуты на тему: 
«В чем красота человека?» и «Бьп 
— не частное дело» проходили в 
переполненном клубе.

А подобинская молодежь в каж
дый понедельник по вечерам со
бирается в комсомольской комна
те, которую оборудовали сами ре
бята. Здесь они занимаются в по
литическом кружке «Кругозор», 
Пропагандист, учительница Свет
лана Белкина сумела заинтересо
вать молодых колхозников.

Уже дважды называю я имена 
учителей, а их на конференции 
было порядочно. Одних хвалили, 
других серьезно упрекали. Недоб
ро отозвался о своих коллегах 
учитель из Вознесенки, выпускник 
ТГУ Виталий Каплюк.

Виталий справедливо критико
вал райком за полуравнодушное 
отношение к интеллигенции. По 
словам главного инженера управ
ления Владимира Горового, бюро 
райкома занималось пока одним: 
сбивало гордыню с некоторых спе
циалистов и интеллигентов. Но 
этого «оздоровительного мероприя
тия» недостаточно.

Большие надежды были на со
вещание молодых специалистов. 
Но, к сожалению, ограничились 
только разговором. А на этом сове
щании решали создать совет...

Причем, нужен совет не только 
для агрономов, экономистов, меха
ников и зоотехников, но и для вра
чей, учителей Такое объединение 
необходимо для сосредоточения и 
координации разрозненных уси
лий всех, тогда бы вопросы хозяй
ствования и воспитания можно бы
ло решать в совокупности. Ведь 
и учителю, и агроному приходится 
иметь дело с одними и теми же 
людьми. Такой совет надо видеть 
как творческий штаб культурных, 
грамотных людей села.

— Слово предоставляется...
4 Конференция' продолжалась. И 
что не выступление, то интересная 
мысль.

Старшеклассница Наташа Загра
ничная, рассказав об интернацио-, 
налыю.ч клубе «Дружба», пере
шла к проблемам ученических про
изводственных бригад, предлагая 
создать в колхозе «Гигант» тру
довой лагерь.

Одни настоятельно просили взять 
под свой контроль работу автохо
зяйства, другие агитировали за 
ЮДМ. А секретарь комитета 
ВЛКСМ колхоза «Рассвет» Нико
лай Похилко предлагал объявить 
поход за культуру и эстетику сел.

И то и другое важно и нужно. 
И все эти предложения переплета
ются, дополняют друг друга и в 
конце концов сходятся к общей 
доброй заботе —* хлеб!

V
Если бы меня спросили, какую 

главную черту я приметил в ха
рактере шегарцев, то ответил бы 
одним словом: постоянство. Оно 
во всем.

Постоянен райком в своей рабо
те. Я утверждаю на том основании, 
что был на предшествующей кон
ференции и помню ее решения, ко
торым райком остался верен.

Люди, с которыми я встречался, 
постоянны в сноей любви к земле. 
Вспомните: «Я родилась и выросла 
в селе...» Это постоянство не от 
замкнутости и узости интересов, а 
от широты и чистоты душевной. 
Это постоянство — признак муже
ства и доброты.

Ну, а что касается зависти к 
тем, кто в ЛЭПии, то к Шегарке 
тоже шагают опоры линий высоких 
передач. И так же, как над Дик
соном, над ней качается пурга.

А. СОЛОВЬЕВ.
Вот Вася Казин из Вознесенки, («Молодой ленинец» за 26 ноября) 

тракторист, комбайнер, шофер.
Придет в клуб с поля — черный, 
только зубы блестят. Этот не сбе
жит.

Юра Шевчук из Мало-Брагина. 
Тоже тракторист. Воспитанник дет
дома. Щупленький, скромный па
рень. А работал так, что райком 
вручил ему свое переходящее зна
мя. И этот не сбежит.

Но почему об этих ребятах нет 
песен? Да, это лирика... Но если 
вдуматься, то она тоже имеет свое 
значение. Когда твой труд в орео
ле романтики — это веселое дело!

Открыть бы ребятам глаза на 
самих себя, чюбы они поняли 
свою значимость! Да и ответст
венность...

Кто это должен делать? Комсор
ги, пропагандисты, сельские ин
теллигенты.

С и н т е з и р о в а н  и з у м р у д
ТОКИО, 25 ноября. (ТАСС). Японским ученым'удалось синтезировать 

изумруд Это сделал профессор университета города Яманаси Минору Ку- 
ннтоми. Искусственный изумруд был синтезирован под давлением в 1.000— 
2.000 атмосфер при температуре 500 градусов.

Опыты по синтезированию изумруда профессор Кунигоми проводит с 
1957 года. В апреле этого года, по сообщению агентства Киодо Цусии, он 
получил камень диаметром в один миллиметр. Сейчас его диаметр доведен 
Д© семи миллиметров. Искусственный изумруд, по заявлению ученого, по 
своим химическим и физическим качествам почти ничем не отличается от 
природного.

В  с г р а н а х _  с о ц и а л и з м а

Месячник чехословацко-советской дружбы
ПРАГА. Тысячи трудящихся Чехословакии принимают участие в разнооб

разных мероприятиях традиционного месячника чехословацко-советской дру
жбы. Повсеместно продолжаются собрания и вечера дружбы. Неизменной 
популярностью пользуются выставки, показывающие достижения СССР в 
экономическом и культурном строительстве. Большим событием был вечер, 
посвященный творчеству выдающегося писателя современности, лауреата 
Нобелевской премии Михаила Шолохова. Организуются также вечера со
ветской поэзии и прозы. С экранов кинотеатров не сходят фильмы «Отец 
солдата», «Оптимистическая трагедия». «Великая Отечественная» и мно
гие другие. Открыты выставки работ Мартироса Сарьяна и Сергея Конен
кова.

В ы с о к и е  т е м п ы  М о н г о л и и
УЛАН-БАТОР. За годы третьей пятилетки МНР, которая заканчивает

ся в этом году, достигнут значительный рост производства основных видов 
промышленной продукции. Производство электроэнергии увеличилось в 
два раза, добыча угля — на 68,6 процента, производство шерстяных изде
лий — в 2,2 раза.

М у з е й  в В а р ш а в е
ВАРШАВА. Здесь на месте разрушенной тюрьмы «Павиак», которая 

в годы царизма, буржуазной Польши и оккупации страны фашистами была 
местом заключения и казни польских и русских революционеров, деятелей 
рабочего класса и борцов против гитлеровских захватчиков, открыт музей. 
Рядом с музеем — памятник «Героям «Павиака». На месте казни заключен
ных открыта мемориальная доска, около которой горит вечный огонь.

На в с т р е ч у  Ле й п ц и г с к о й  я р м а р к е
БЕРЛИН. Около 10 тысяч фирм и предприятий из 75 стран примут уча

стие в Лейпцигской международной весенней ярмарке 1966 года. Она будет 
проходить под девизом «За свободную мировую торговлю и технический 
прогресс». Крупнейшим участником ярмарки явится ее организатор — Гер
манская Демократическая Республика. Экспонаты ГДР займут две трети 
выставочной площади.

Внешнеторговые объединения социалистических стран будут представле
ны на ярмарке выставками, площадь которых составит 40 тысяч квадрат
ных метров. Крупнейшим зару
бежным участником, как и в пре
дыдущие годы, станет Советский 
Союз.

Широко будут представлены в 
Лейпциге также и несоциалистиче- 
сьие страны Европейского конти
нента.

(ТАСС).

На XXIX съезде Компартии 
В е л и к о б р и т а н и и

ЛОНДОИ, 29 ноября. (ТАСС). 
На проходящем здесь X X IX  съез
де Компартии Великобритании за
кончилось обсуждение политиче
ского доклада Исполкома Компар
тии, представленною генеральным 
секретарем партии Джоном Голла- 
ном. По окончании прений он вы
ступил е заключительным словом. 
Доклад Голлана был одобрен
съездом.

Это современное сооружение, так 
ладно вписавшееся в синеву гор 
Сьсрра-Маэстра и спокойные воды 
бухты Сантьяго-де-Куба, — новая 
теплоэлектростанция «Ренте», по
строенная на Кубе с помощью Со-' 
ветского Союза. Ее начальная 
мощность — 100 тысяч киловатт. 
В будущем возможно увеличить 
выработку электроэнергии вдвое.

Сейчас готовится к испытаниям 
первый блок.

Фото В. Ласкарева.
Фотохроника ТАСС,

Касавубу в лагере 
п а р а ш ю т и с т о в

БРАЗЗАВИЛЬ, 29 ноября. 
(ТАСС). Бывший президент Кон
го Жозеф Касавубу, свергнутый 
на днях генералом Мобуту в ре
зультате государственного пере
ворота, находится под арестом 
в лагере парашютистов под Лео
польдвилем. Об этом оповестила 
своих читателей леопольдвиль
ская газета «Курье д’Африк».

Корреспондент газеты вчера 
вечером, с разрешения генерала 
Мобуту, посетил лагерь парашю
тистов и беседовал со смещен
ным президентом. По словам 
корреспондента, Касавубу вмес
те со своей семьей проживает на 
территории лагеря в доме, нахо
дящемся под усиленной охраной.

На просьбу корреспондента 
сделать заявление для газеты 
Касавубу ответил: «Я буду де
лать заявления, когда окажусь 
на свободе».

Варварства продолжаются
ХАНОЙ, 29 ноября. (ТАСС). 

Более 30 метеорологических стан
ций в различных провинциях ДРВ 
подверглись интенсивным бомбар
дировкам американской авиации в 
ходе необъявленной воздушной 
войны США против республики. 
В заявлении протеста, сделанном в 
связи с этим сегодня институтом 
метеорологической службы ДРВ, 
говорится, что в результате варвар

ских действий американской авиа
ции имеются убитые среди работ
ников станций, повреждено большое 
количество оборудования, сгорело 
много материалов, имевших науч
ную ценность.

Институт метеорологической 
службы ДРВ призывает метеороло
гов, научных работников, людей 
доброй воли всего мира поднять 
голос протеста против преступных 
действий американской военщины.

ЮЖНАЯ РОДЕЗИЯ. По ули
це Солсбери идет полицейский 
патруль с собаками. В любой 
момент их можно натравить на 
африканцев, требующих граж
данских прав и провозглашаю
щих: «Один человек—один го
лос».

Фото ЮПИ-ТАСС.

С О Б Ы Т И Я  В Д А Г О М Е Е
ПАРИЖ, 29 ноября. 

(ТАСС). Корреспондент 
агентства Франс Пресс 
передает из Котону, чго 
президент Дагомеи Су
ру-Миган Апити и вице- 
президент Жюстен Ахо- 
мадегбе педали в от
ставку под нажимом со 
стороны армии. Оба 

они вручили свои заяв
ления об отставке се
годня утром представи
телям армейского ко
мандования.

Начальник штаба да- 
гомейской армии гене
рал Кристоф Согло 
заявил, что армия не

собирается захватывать 
власть в свои руки, «ес
ли того не пожелает на
род». Он дал понять, 
что армия возьмет 
власть в свои руки 
только в том. случае, 
если председатель На
ционального собрания 
Тайру Конгаку не возь
мет на себя руководст
во страной на период 
до новых выборов. В 
сообщении указывает
ся, что Конгаку пока 
не высказал своего ре
шения. Ожидают, что 
он сделает это сегодня 
позже на пресс-конфе

ренции.
Согласно конститу

ции Дагомеи, новые 
президентские выборы 
должны быть проведе
ны через 20—40 дней 
после отставки преж
него президента.

Корреспондент АФП 
сообщает, что на про
шедшую ночь в столице 
страны Псрто-Ново и в 
Котону был введен ко
мендантский час.

Нынешний политиче
ский кризис в Дагомее 
явился следствием серь
езных разногласий меж
ду президентом Апити

и вице-президентом 
Ахомадегбе. который 
также занимает пост 
премьер-министра, по 
ряду вопросов государ
ственной политики. По 
инициативе Ахомадегбе 
Апити был исключен 
из правящей демокра
тической партии Даго
меи и в субботу на сов
местном совещании ру
ководства партии, чле
нов правительства, на
ционального собрания и 
представителей армии 
был отстранен от поста 
президента.

С Н О В А  

РЕВАНШИСТСКИЕ 
Г О Л  О С А

БОНН, 29 ноября. (ТАСС). За
падногерманские города Браун
швейг и Ганновер стали местом 
очередных сборищ реваншистов, в 
которых принял участие также ряд 
министров западногерманского пра
вительства. На сборище в Браун
швейге вновь прозвучал призыв к 
«борьбе против статус-кво в гер
манском вопросе». За этим требо
ванием, вновь открыто провозгла
шенным официальным Бонном пос
ле выборов в бундестаг, фактиче
ски скрываются планы, рассчитан
ные на поглощение Германской 
Демократической Республики и из
менение границ, установленных в 
Европе в результате поражения 
Германии во второй мировой вой
не.

С речами в защиту реваншист
ских идей выступили в Брауншвей
ге министр по делам перемещен
ных .лиц Градль и его предшест
венник на этом посту Ле.чмер.

Эта реваншистская пропаган
да встретила полную поддержку со 
стороны вице-канцлера Менде, так
же высказавшегося против «сохра
нения статус-кво». Менде дал по
нять, что Бонн рассматривает при
знание существования двух герман
ских государств, как «опасность» 
для официальной политики запад
ногерманского правительства.

День спустя тот же Градль, вы
ступая на конференции реваншист
ского «союза изгнанных» в Ганно
вере, подтвердил территориальные 
претензии Бонна к Польской На
родной Республике. Он заявил, 
jito «позиция федерального прави
тельства в отношении линии по 
Одеру—Нейсе остается неизмен
ной».

Экстренное заседание 
английского кабинета
ЛОНДОН, 29 ноября. (ТАСС). 

Сегодня премьер-министр Вильсон 
созвал новое экстренное заседание 
кабинета для обсуждения просьбы 
Замбии направить английские вой
ска для охраны Карибской ГЭС, 
сообщает агентство Рейтер.

Карибская ГЭС используется 
совместно Замбией и Южной Роде
зией и явпяется главным источ
ником электроэнергии для Замбии, 
После повреждения линии передач 
в результате диверсии премьер- 
министр Замбии Каунда обратился 
к премьер-министру Вильсону с 
просьбой послать войска в район 
Карибской ГЭС.

Спутник «А-1» в космосе
К  запуску первого французского искусственного спутника Земли

Франция стала третьей космической страной 
после Советского Союза и США. Ученым и 
конструкторам Франции удалось создать ра
кетную систему «Диаман», которая вынесла 
нз орбиту Земли перього посланца француз
ской науки—спутник «А-1» весом 42 килограм
ма. Он совершает «путешествие» по вытяну
той эллипсовидной орбите с апогеем в 1.768 
и перигеем в 528 километров.

Факт создания трехступенчатой космиче-' 
ской ракеты с подъемной силой в 28 тонн и 
спутника, цель которого, по признанию самих 
французов, пока невелика (проверить способ
ность ракеты развить космическую скорость 
порядка 8 километров в секунду),— явление 
знаменательное. Президент Франции де Голль 
в Коротком заявлении выразил надежду на то, 
что вклад этой страны в завоевание космиче
ского пространства со временем'увеличится.

Наши ученые, конструкторы по достоинст
ву оценивают запуск французского спутника. 
Председатель Президиума Верховного Совета 
СССР А. И. Микоян в телеграмме президен
ту Франции, как известно, поздравил ученых, 
инженеров и рабочих с успешным осуществле
нием научного эксперимента. Одновременно он 
выразил свое удовлетворение и тем, что СССР 
и Франция согласились «сотрудничать в облас

т и  космических исследований в интересах про
гресса науки, укрепления международного со
трудничества и мира».

Мировая научная общественность также вы
соко оценила достижение французов. Однако 
нашлись и явно недовольные тем, что над зем
ным шаром летает спутник «А-1». Обрушилась 
на французов, в частности, газета «Нью-Йорк 
геральд трибюн». В статье «Новая звезда в не
бе» она. пытается убедить читателей в ненуж
ности проведенного эксперимента, называя его 
«бессмысленным».

У американской газеты плохое настроение 
еще и оттого, что происходит советско-фран
цузское сближение в области исследования кос
мического пространства. В другой статье, ка
саясь возможности совместного запуска Совет
ским Союзом и Францией искусственного спут
ника связи, газета предупреждает, что подоб
ный факт «нанесет удар по всему западному 
миру». Желая сбить с толку простых людей, 
она печалится, что любители телевидения вмес
то «одного ковбойского фильма или музыкаль
ной комедии» услышат по всем каналам «со
ветскую пропаганду».

Нет, господа из «Нью-Йорк геральд трибюн» 
и те, кто стоит за ее спиной, вас, конечно, пугает 
не только правдивое слово из СССР, которое, 
будет передаваться через спутник связи. Вы 
боитесь, прежде всего, того, что Франция, со
здав космическую ракету, все более стано
вится независимой от американского партнера.

А. РОМАНОВ, 
обозреватель ТАСС*

Осуждение опасных планов
ХАНОЙ, 29 ноября. (ТАСС), 

Представитель МИД ДРВ сделал 
сегодня заявление по поводу визи
та в Сайгон министра обороны 
США Макнамары и председателя 
комитета начальников штабов 
США Уилера. Последний раз, от
мечается в заявлении, Макнамара 
был в Южном Вьетнаме четыре 
месяца тому назад. За это время 
вооружённые силы'СШ А в Юж
ном Вьетнаме увеличились . в три 
раза, в десять-раз возросло число 
налетов стратегических - бомбарди
ровщиков'«Б-52». За этот же пе
риод интенсивно продолжалась 
«эскалация» в Северном Вьетна
ме, где американская авиация пе
решла к широким бомбардировкам 
экономических объектов и густо
населенных районов, включая 
дельту Красной реки.

Нынешняя поездка Макнамары 
в Сайгон, подчеркивается в заяв
лении, также преследует цели еще 
большего усиления агрессивной 
войны США во Вьетнамег Об этом

свидетельствуют заявления Макна
мары перед отъездом о намерении 
США усилить воздушную войну 
против ДРВ, отправка в дополне
ние к седьмому флоту самого 
крупного в США авианосца «Эн- 
терпрайз», участившиеся в послед
нее время призывы американских 
«бешеных» перейти к бомбардиров
кам промышленных объектов во
круг Ханоя и Хайфонга с исполь
зованием стратегических бомбар
дировщиков «Б-52».

Правительство ДРВ, говорится 
в заявлении, сурово осуждает пе
ред лицом мирового общественно
го мнения чрезвычайно опасные 
планы правительства США по уси
лению и расширению агрессивной 
войны во Вьетнаме. Правительст
во ДРВ решительно требует от 
США немедленного прекращения 
агрессивной войны в Южном Вьет
наме, полного прекращения бом
бардировок территории ДРВ и ува
жения национальных прав вьет* 
намского народа* . . . . . .  -  ...
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СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ
ЗИ М Н И И  С Е З О Н  В Р А З Г А Р Е
КЕРЕС И ПОЛУГАЕВСКИЙ ИДУТ БЕЗ ПОРАЖЕНИЙ
•  ТРАМПЛИН

В районе малого трамплина 
воскресенье состоялось официаль
ное открытие зимнего спортивного 
сезона. Разыгрывалось лично-ко
мандное первенство Томска. В 11 
часов утра 80 участников соревно
ваний выстроились на . парад 
Чемпион прошлого года мастер 
спорта Николай Тетерин и самый 
молодой прыгун Анатолий Мати
сов подняли флаг соревнований.

Соревнования начали юноши. 
Первое место завоевал Сергей Зав- 
го родний . (-«Спартак») — 193,5
очка. На втором месте — Юрий 
Синько («Трудовые резервы») —
185.5 очка, на третьем — Анато
лий Матясов («Трудовые резер
вы») — 179,3 очка.

Среди мужчин победу одержал 
представитель «Трудовых резер
вов» перворазрядник Николай 
Иванов — 209,5 очка. Он же до
бился лучших результатов по сум 
:ме двух зачетных попыток — 40 и
41.5 метра. Второе место доста 
лось мастеру спорта Герману Ан 
дрееву («Буревестник»)—201 оч
ко, третье — Геннадию Красно- 
вейкину («Трудовые резервы») —
196.9 очка. В общекомандном за
чете по сумме очков, набранных 
юношами и мужчинами, перехо
дящий кубок облсиортсовета завое
вала команда ДСО «Трудовые ре
зервы», набравшая 1.713 очков, 
на втором месте — «Спартак» — 
1.674,6 очка, на третьем — «Ди
намо» — 1,639,6 очка.

На 70-метровом трамплине бы
ло разыграно личное первенство. 
В нем, кроме томичей, приняло 
участие около 70 мастеров спорта 
и перворазрядников — гостей 
находящихся в Томске на учебно
тренировочных сборах.

В первой зачетной попытке луч
ших результатов добились мастер 
спорта Владимир Белоусов (Ленин
град) — длина прыжка 83 метра, 
111 очков; перворазрядник Вяче
слав Лукин (Ленинград) — 109 оч
ков, 83,5 метра и мастер спорта 
Анатолий Жегланов (Ленинград) 

106 очков, 82 метра.
Во второй зачетной попытке 

Вячеслав Лукин прыгнул на 85 
метров. Он получил 16 баллов и 
занял первое место (214,8 очка). 
Одноклубнику Вячеслава Лукина 
мастеру спорта Николаю Яблоко
ву, приземлившемуся на отметке
84.5 метра, за отличную технику 
исполнения прыжка судьи дали 
оценку 17,5 балла. Он занял вто
рое место с суммой 206,8 очка. 
Третье место завоевал мастер 
спорта Лаев (Таллин). У него
204.9 очка. Дальше всех, однако, 
прыгнул молодой перворазрядник, 
воспитанник тренера Виктора Са- 
молкина ленинградец Юрий Жу
ков — 86,5 метра.

Лучшим среди томских прыгу
нов оказался мастер спорта Вик
тор Королев, вторым — мастер 
спорта Николай Тетерин (его луч
ший прыжок — 83 метра), треть
им — мастер спорта Анатолий 
Акулов.

Любители прыжков с трамплина

5 декабря увидят интересные со-.рядник В. Устаев («Труд»-1) и
ревнования на 70-метровом трам 
плине на приз газеты. «Молодой 
ленинец» и областного совета 
«Спартак», i

К. СТЕШЕВ.

ХОККЕЙ
В воскресенье с утра спорт

смены с клюшками для хоккея 
мячом торопились на стадион ка
рандашной фабрики. Там состоял
ся традиционный однодневный 
розыгрыш приза открытия сезо 
на. Сначала хоккеисты по тради
ции соревновались в эстафетном 
беге 1 1 x 1 0 0  метров. Первым фи
нишной черты достиг представи
тель команды «Знамя труда»(кол
лектив физкультуры карандашной 
фабрики). Вторыми были спарта
ковцы.

Затем проходили игры по ‘сокра
щенному времени. Первая игра 
между командами «Труд» и «Тор
педо» закончилась безрезультатно 
— 0:0. По условиям соревнований 
преимущество было за . торпедов
цами, показавшими лучшее время 
в эстафете. Во второй игре встре
тились хозяева поля со спартаков
цами. Победили хоккеисты каран
дашной фабрики со счетом 4:0. В 
финале торпедовцы потерпели 
крупное поражение от хозяев поля 
(1:9).

Команды, показавшие лучшие 
результаты в эстафете и в играх, 
награждены дипломами. Команде- 
победительнице вручен переходя
щий приз.

В. ПОПЕЛЬ.

БОКС
Соревнования на первенство об

ласти' по боксу, начавшиеся в клу
бе завода «Томкабель», неожидан
но были прерваны после первого 
дня. Не подготовив помещение 

проведению соревнований, ад
министрация клуба, напуганная 
большим количеством зрителей, 
распорядилась... снять ринг. 150 
участников соревнований муже
ственно ждали продолжения пое
динков. Через шесть дней они бы
ли возобновлены на ринге, установ
ленном в клубе политехнического 
института.

Первыми разыгрывались финаль
ные бои юношей среднего и стар
шего возраста. В этой возрастной 
подгруппе хорошую технику проде
монстрировали А. Вагаль 
(«Труд»-1) и В. Сидоров (политех
нический институт). Особо следует 
отметить технику боксирования 
П. Шакало (политехнический ин
ститут), который все встречи про
вед в стиле современного игрового 
бокса. Жюри единогласно призна
ло технику П. Шакало лучшей в 
этой возрастной подгруппе.

В финальных встречах мужчин 
звание чемпиона области в полу
легком весе оспаривали второраз
рядники А. Варанов (политехниче
ский институт) и Тен-Чусу (уни
верситет). Победил Тен-Чусу. В 
легком весе встретились первораз-

второразрядник Л. Кумков (поли
технический институт). В упорном 
поединке победил представитель 
«Труда». Уверенно провел все 
встречи перворазрядник В. Игум
нов (политехнический институт), 
который стал чемпионом области в 
первом полусреднем весе. Напря
женно проходил бой участников 
финала во втором полусред
нем весе В. Парнякова (инже
нерно-строительный институт) и 
В. Янгирова («Янтарь»), Навязав 
своему противнику высокий темп, 
представитель «Янтаря» добился 
победы. Среди мужчин техника 
В. Янгирова признана лучшей. 
Неоднократный чемпион области 
В. Самойлов («Янтарь») и на этот 
раз подтзердил звание сильнейше
го во втором среднем весе. В тя
желом весе звания чемпиона обла
сти добился перворазрядник Б. Го
дунов (политехнический институт).

Боксеры нашей области сейчас 
готовятся к розыгрышу первен
ства Сибири.

И. КАЛИНИН, 
главный секретарь соревнова
ний.

•  ШАХМАТЫ
ТАЛЛИН, 29 ноября. (ТАСС). 

«Восстанием» мастеров против гросс
мейстеров была отмечена первая не
деля 53-го первенства СССР по 
шахматам. Такого бурного старта, в 
котором почти отсутствуют «коротко
метражные» ничьи, не припомнит да
же старейший участник турнира за
служенный мастер спорта Владас Ми- 
кенас. В четырех турах девять гросс
мейстеров в двадцати встречах с 
мастерами■ ведут лишь с минималь
ным перевесом: 5 побед, 4 пораже
ния. 1 1 ничьих. Это несмотря на то, 
что пятеро из гроссмейстеров — об
ладатели золотых медалей чемпиона 
страны. У Кереса и Корчного — их 
по три, у Бронштейна — две, у Тай
манова и Штейна — по одной.

Турнирную таблицу возглавили 
пока Керес и Полугаевский. идущие 
без поражений, а также мастер Ос- 
нос, набравшие по 3 очка.

По 2,5 очка имеет квартет мастеров 
— Лявданский, Фурман, дебютанты 
чемпионата Бухман и - Быховскцй, 
После первых неудач воспряли чем
пион прошлого года Корчной и по
бедитель -первенства 1963 года 
Штейн. Вместе с Симагиным, Тайма
новым, Бронштейном и мастером Ха- 
синыц они имеют по 2 очка. «Не по
везло» Гуфельду — все четыре встре
чи он провел с гроссмейстерами, в 
том числе с Кересом и Корчным. Од
нако он сумел отобрать у них 1,5 оч
ка.

Пока лучшей встречей признана 
партия Корчной—Керес, в которой 
эстонец одержал победу в полной 
опасностями борьбе. 7 января Кересу 
исполнится 50 лет. И ко дню рожде
ния ему пожелали золотой медали 
болельщики, советские шахматисты, 
экс-чемпион мира голландец Макс 
Эйве, датский гроссмейстер Бент 
Ларсен.

В Таллине необычно рано наступи
ла снежная зима. Но в новом Дворце 
культуры имени Яна Томна в дни ту
ров чемпионата жарко!

Л И С Т А Я
V

П О Ж Е Л Т Е В Ш И Е С Т Р А Н И Ц Ы
v

« с к о р ы й , п р а в ы й »  ц а р с к и й  с у д
19 декабря в Россий

ской Федерации прово
дятся выборы в народ
ные суды.

Советский суд — суд 
подлинно народный, сто
ящий на страже интере
сов трудящегося челове

ка. Только ия книг да 
из воспоминаний старых 
людей знает наша моло
дежь, что представляли 
из себя суды до Ок
тябрьской революции. 
Трудящийся в царское 
время не мог найти за

щиты в суде. Он всегда 
оказывался виноватым. 
И, наоборот, представи
тели имущих классов 
видели в царском суде 
надежную для себя за
щиту.

Перелистаем комплект 
томской газеты «Сибир

ская жизнь» за 1913 — 
1914 годы, заглянем в 
судебную хронику. В ней 
мы найдем отражение 
канувшей в вечность эпо
хи судебного насилия, 
произвола, несправедли
вости...

ДВОРЯНИН ПЕРЕКИНУЛСЯ 
В КАРТЫ...

Почтовый чиновник Антон 
Маньковский растратил более двух 
тысяч рублей казенных денег. 
Факты принудили его сознаться в 
растрате. Но судебное разбира
тельство трижды откладывалось. 
«И все из-за того, — пишет газета. 
— что до сих пор не было точного 
ответа на первый и очень важный 
вопрос, с которого начинается вся
кий процесс, — вопрос о звании 
подсудимого. Если подсудимый 
действительно дворянин, как заяв
ляет о себе Маньковский, то в 
случае его обвинения приговор о 
нем по закону должен быть пред
ставлен на высочайшее усмотре
ние».

Во время четвертого рассмотре
ния дела Маньковский доказал, 
что имеет дворянское звание. А по 
существу дела показал, что казен
ные деньги проиграл в карты «слу
чайно, без заранее обдуманной 
цели».

Окружной суд приговорил Мань- 
ковского к... церковному покая
нию. Судья и присяжные заседате
ли со спокойной совестью покину
ли зал заседаний: приговор, пред
ставленный на высочайшее усмот
рение, отменен не будет...

«СЫН ИЗВЕСТНОЙ СЕМЬИ»
Перед судом — Сергей Баукин 

•— «сын известной в Томске купе
ческой семьи Баукиных». Что же 
натворил купеческий сынок? К 
Баукиным однажды пришел их 
бывший приказчик Малов. Попро
сил Сергея, если его не затруд
нит, получить в банке по предъяви
тельскому чеку для него, Малова, 
1.217 рублей. Сергея просьба не 
затруднила. Он получил деньги, 
зашел в другой банк и... положил 
их на свое имя.

Когда Сергей вернулся, Малов 
спросил: «Где деньги?». Молодой 
человек пожал плечами: «Какие 
деньга? Вы заболели, господин 
Малоз?» Папаша и мамаша Бау,-

кины приняли сторону сына. Кон
чилось дело тем, что позвали горо
дового и выпроводили Малова во
свояси.

На следствии банковские служа
щие показали, что они «запамято
вали», кто приходил за маловски- 
ми деньгами. Больше никаких сви
детелей по делу не оказалось. При
сяжные заседатели (в основном — 
купцы) единогласно решили: «не
виновен». Сын «известной в Том
ске купеческой семьи Баукиных» 
вышел из суда оправданным.

«СВЯТОТАТЕЦ»

...На скамье подсудимых окру
женный усиленным конвоем сидит 
крестьянин-бедняк села Калтай 
Томского уезда Дударев. Его судят 
за «святотатство». Дударев негра
мотный и этого юридического тер
мина не понимает. Он, не отрывая 
взгляда, смотрит на сидящую в ря
дах для публики женщину с дву
мя кое-как одетыми ребятишками. 
Это — его семья...

Рассказ подсудимого краток.' В 
прошлом году пала . единственная 
лошадь. Задолжал соседу, лавоч
нику. Есть нечего. И он решился 
на кражу. Пробрался в церковь и 
сиял с окна шелковую занавеску. 
При обыске ее нашли.

Защитника у Дударева нет. 
Прокурор требует сурового наказа
ния. Суд выносит приговор: десять 
лет каторжных работ...

НА КАЗЕННЫЕ ХАРЧИ

В недалеком прошлом Михаил 
Сачков — шахтер Анжерской ко
пи. Он заболел и вынужден был 
уйти с шахты. Приехал в Томск, 
чтобы найти труд полегче. А здесь 
сотни своих безработных. Однаж
ды "в ночлежном доме Сосед по на
рам посоветовал: «Ты мужик оди
нокий. Кормить тебя некому, ле
чить—тоже. Наступает зима, а ты 
почти босиком. Значит, что надо 
делать? Садиться на зимнее время 
‘в тюрьму. Там и кормить, а может,

и лечить будут. Сведи где-нибудь 
со двора телка или поросенка, со
знайся, покайся—и шесть месяцев 
арестантских рот будет обеспече
но...»

Через несколько дней Сачков 
увел из усадьбы на Мухинской 
улице козу. Стоял с ней на дороге, 
пока его не задержали. На суде 
Сачков рассказал о своем безвы
ходном положении. Просил продер
жать его до весны в тюрьме и вы
лечить.

Суд приговорил Сачкова к трем 
годам арестантских рот. Как выяс
нилось в судебном разбирательст
ве, «уведённая» Сачковым коза 
принадлежала «его благородию 
приставу пятого участка Ашахма- 
рову...»

*«*
Эмблемой царского суда было 

изображение греческой богини Фе
миды с повязкой на глазах. Эмбле
ма эта издевательски соответство
вала действительности. Царский 
суд являлся слепым орудием бес
пощадного подавления народных 
масс в угоду эксплуататорам.

Н. СМИРНОВ.

ВОЛГОГРАД... Пять
десят восемь дней и ночей 
атаковали гитлеровские 
солдаты в горящем Ста
линграде дом специали
стов, известный сейчас 
всему миру как «дом 
Павлова».

«Дом Павлова» стал 
домом солдатской славы. 
В канун 48-й годовщины 
Великого Октября был от
крыт монументальный ба
рельеф «Героическая обо
рона дома Павлова». На 
нем высечены на века 
имена героев.

НА СНИМКЕ: мону
ментальный барельеф 
«Героическая оборона до
ма Павлова», выполнен
ный волго г р а д с к и м и  
скульпторами Александ
ром Головановым и Пет- 

I  ром Малковым.
(Фотохроника ТАСС).

Фильмы
д е к а д ы

Фильм «Листок из блок
нота»• производства студии 
«Узбекфильм», выходящий 
в ближайшие дни на экра
ны, интересен тем, что рас
сказывает о моральном по
единке двух людей противо
положных взглядов, кото
рый длится сорок лет. '

Фильм «Верность» произ
водства Одесской' киносту
дии — поэтическая хрони
ка, посвященная тем, кому 
в 18 лет пришлось защи
щать Родину от фашизма.

Режиссером В. Басовым 
экранизирована Пушкин- 
ская «Метель». Авторы 
фильма сумели перенести 
на экран эту повесть о люб
ви, верности, благородных 
поступках и высоких по
мыслах, рассказанную вели
ким Пушкиным с тон
кой лиричностью и просто
той.

...Только что закончилась 
война, и на опустошенные 
немцами вемли начинают 
возвращаться поляки. Пред
ставители правительства 
формируют группы добро
вольцев, в задачу которых 
входит охрана государст
венного имущества. Но лю
дей не хватает, и далеко не 
всегда выбор их бывает 
верным. Об одной из таких 
групп и расскажет нашим 
зрителям фильм «Закон и 
кулак», снятый по мотивам 
повести Юзефа Хена 
«Тост» на киностудии «Ка
мера», Польша.

Новый фильм француз
ских кинематографистов 
«Прекрасная жизнь» — по
пытка связать частную 
жизнь человека с судьбами 
всего мира, показать про
никновение больших миро
вых проблем в быт челове
ка, не желающего участво
вать в политике. После мно
гих месяцев алжирского ада 
возвращается в Париж 
Фредерик Симон. Он сча
стлив: его демобилизова
ли, в Париже Симона ждет 
невеста, скоро для него нач
нется прекрасная жизнь... 
Так думалось Фредерику, 
но не так все получилось.

А. КОРНИЕНКО.

Нет, пожалуй, другой женщины 
глубокой древности, которая поль
зовалась бы сейчас такой, извест
ностью, как царица Нефертити.. 
Своим обаянием она покоряет нас 
по сей день. Ни одна чета на пре
столе египетских фараонов не про
славилась так, как Нефертити и 
самовластный ее супруг Амен- 
хотп IV (Эхнатон). Но у Неферти
ти была соперница. Об этом рас
сказывает исследование, созданное 
в Ленинградском отделении Ин
ститута народов Азии Академии 
наук СССР.

В 1907 году в пустынном 
ущелье,' которое 3.300 —3.000 лет 
назад служило местом погребе
ния фараонов, был об
наружен склеп, укра
шенный .золотом с не
обыкновенной рос
кошью.

Еще в древности ли
сты золота, там, где 
среди' письмен упоми
налось имя, вырезали, 
а взамен наложили ку
ски с ■ новыми иерогли
фами. Каков был пер
воначальный текст? 
Высказывались предпо
ложения, нто. ' роскош
ный склеп предназна
чался женщине. Но ко- 
му?

Тайцу золотого про- 
ба, ' над которой ,
уже несколько десятилетий бьют
ся ученые многих стран, ; взял
ся раскрыть Юрий Перепелкин.

вставка. Но чья же тогда была
усадьба?

Загадочными следами и остат
ками первоначальных надписей 
интересовались и раньше. Пред
полагалось, что первой владелицей 
усадьбы была впавшая затем в 
немилость Нефертити. Перепелкин 
опроверг эту версию. Как осмелил
ся скульптор изобразить cynpj'ry 
фараона без налобного царского 
знака? А этого знака на изобра
жениях нет, нет и -малейших сле
дов, что он когда-либо был.

Разрешению загадки могли по
мочь прописи — образцы, по ко
торым высекали надписи. Но увы, 
на обширной территории усадьбы

К И И А -
С О П Е Р Н И Ц А

ЛЕНИНГРАДСКИЙ АРХЕОЛОГ 
ЮРИИ ПЕРЕПЕЛКИН О БЫТЕ 

ДРЕВНЕГО ЕГИПТА

И чтобы разгадать ее, он оорагил 
ся к другой загадке, так же вол
нующей знатоков древнего мира. 
Речь идет о великолепной усадь
бе в южной части' города Эль- 
Амарна, обнаруженного в 1922 го
ду. Тысячелетия назад она утопа^ 
ла в зелени и цветах, служила ме
стом катаний по реке и веселых 
пирушек. Надписи на сооружени
ях "гласят: хозяйкой роскошных
построек была старшая дочь Не
фертити — царевна Ми-йот.

Юрий Перепелкин высказал 
сомнение в том, что найденные 

чна обломках усадьбы изображения 
женщины донесли до нас облик 
царской дочери. Почему тогда 
она стоит непосредственно за фа
раоном, когда тот служит солнцу? 
За царем обычно следует Нефер
тити и только за нею — Ми-йот. 
С царем без царицы Ми-йот не 
изображена ни на одном другом 
памятнике. При этом на всех изо
бражениях Амен-хотпа IV Ми-йот 
представлена девочкой, а тут 
она — взрослая женщина. И, что 
еше удивительнее, за нею следу
ет... маленькая царёвна!

Вновь и вёовь вчитывался Пе
репелкин в надписи, обнаружен
ные при раскопках. Да, на них — 
имя «Ми-йот», Но как коряво оно 
начертано, как небрежно расстав
лены иероглифические знаки! В 
начале и конце надписей прогля
дывали стертые отвесные черточ
ки, когдз-то иначе делившие, ка
мень на строчки, проглядывали и 
остатки небрежно изглаженных 
письмен. Не было сомнений в том, 
что имя Ми-йот — позднейшая

разыскать их не удалось. ■ Разу
меется, йх выкинули,- как, только 
надобность в- них миновала. Но 
тогда есть. надежда найти их вне 
усадьбы.

Юрий Перепелкин изучил то, 
что археологи обнаружили за ог
радой усадьбы. Он исследовал 
снимки’, воспроизведшие шестнад
цать обломков прописей. Надписи 
на них были’ мелкие, не все знаки 
одинаково отчетливы. И все же 
ученый обнаружил на прописях 
новое имя — «Кийа».

Так удалось узнать, что именно 
изглаживали в надпцсях в 1 самой 
усадьбе. В переделанных надпи
сях проступали перед исследова
телем стертые части первоначаль
ного гитула, не опознанные до 
той поры ни одним-, ученым. Тог
да Ю. Перепелкин вернулся к 
склепу. Оказалось, что- и в усадь
бе, и на гробе до переделки был 
начертан одинаковый титул. И в 
усадьбе, и на гробе истребляли 
память одной и той же женщины. 
И в склепе сквозь новые письмена 
проступало имя Кийа.

А когда была разгадана-, нако
нец, тайна, золотого гроба, сама 
собой открылась загадка четырех 
великолепных- алебастровых сосу
дов, предназначенных для внут
ренностей умершего и обнаружен
ных ..вместе с гробом. Хоть й - ста
рательно стерды с них, надписи, 
но теперь уже известно — эти по
гребальные сосуды также были 
заготовлены для Кийа.' Следова- 
тель.чо, тонко изваянная, человече
ская голова, венчающая крышку 
каждого сосуда, — это голова той, 
для которой Аме-н хотп IV воздвиг 
великолепную усадьбу.

10. Перепелкин1 сравнил извая
ние с изображениями, найденны

ми в усадьбе, Сомнений быть не 
могло. «Мы получили, — пришел 
к заключению исследователь, — 
несколько превосходных изобра 
жений этой женщины. Как и у да 
рицы, у нее было довольно гоиро 
кое и вместе с тем худощавое ли
цо, но этим едва ди не ограничй- 
вается сходство. Той торжествен
ной невозмутимости, нежной утон
ченности, которыми отмечены 
лучшие изваяния Нефертити, в 
этом страстном, целеустремленном 
лице нет и следа. Темные ' боль
шие и длинные, немного раскосые 
глаза широко открыты - и напря
женно смотрят из-под густых? чер
ных бровей. Нос тонкий . и пря

мой с раздутыми но
здрями. Полные гу 
бы заметно выдают
ся и плотно сжаты. 
Есть что-то- жгучее и 
суровое и в то же вре
мя вдохновенное в Этой 
красоте, такой отлич
ной от спокойной кра
соты царицы». ,

О том, что-Кийа бы
ла побочной . женой 
Амен-хотпа IV, говорит 
надпись на гробе, из 
золотого1 склепа. Она 
говорит о пламенном 
чувстве, соединившем 
Кий-a и фараона.

Теперь можно снять 
покров тайны с других находок на 
месте Эль-Амарны. Речь идет о 
каменных плитах, на которых -ря
дом с Аме-н-хотпом IV оказался за
печатленным еще оди-в фараон. 
Сколько догадок и гипотез, было 
высказано по поводу этого никому 
неведомого фараона! А Перепел
кин, скрупулезно исследовав одеж
ду изображенного рядом с Амен-, 
хотпом IV лица, установил, что и 
здесь перед нами — Кийа, но'на 
сей раз в. фараонской одежде.

Итак, уже через несколько лет 
после того, как стала Нефертити 
царицей, Амен-хога IV воздвиг в 
честь Кийа .золотой склеп. Вели
колепие этого, склепа красноречи
во свидетельство!вало. о значении, 
которое приобрела тогда эта жен
щина, Шли годы, и хоть по-преж
нему Нефертити изображалась ря
дом с царем, все более возраста
ло,влияние Кийа, Настал даже 
час, когда побочной жене суждено 
было вознестись выше самой ца
рицы. Ей отдал Амен-хотл IV-фа
раоновский синий венец, и отны
не -Кийа появлялась в нем.

«За краткий миг величия,. — 
утверждает археолог, — Кийа за
платила дорогой ценой. Падение с 
высоты, на которую ее вознесла 
самовластная любовь фараона, бы
ло ужасным. Недавняя возлюблен
ная была обречена на вечное1 заб
вение. Ее . изображения и наДписи 
были переделаны для дочерей фа
раона от Нефертити;.. Но душа 
Кийа, страстная и нежная, звучит 
доныне сквозь бездну-веков в . той 
задушевной молитве к возлюблен
ному, которая была начертана на 
золотом гробе».

Анатолий ЛЮБАРСКИИ.
(АПН).

Д Н Е В Н И К  И С К У С С Т В

К Н А М  П Р И Е Х А Л А  „
Самобытный язык украинско

го народа сотворил удиви
тельно красочное, слово — «вес
нянка». Оно как бы вбирает в 
себя целомудренную нежность 
девичьей красоты,, юное цвете
ние жизни,- окрыленность свет
лой мечты. В творчестве народ
ном «Веснянка» сложилась в 
старину как обрядовая песня.

Томичи охотно посещают кон
церты украинского ансамбля 
«Веснянка», состоящего из мо
лодых артистов Херсонской фи
лармонии. В них привлекает 
определенное своеобразие ис
полнительского языка. Игриво 
опоэтизированный характер ис
полнения, частичное использо
вание элементов эстрадной те
атрализации придают коллекти
ву «Веснянки» известную само
бытность и свежесть.

Наиболее выразительно пер
вое отделение. По своему внут
реннему содержанию оно близ
ко к композиции сюитного ха
рактера, построенной на украин
ских мелодиях. Большинству 
номеров свойственно слаженное 
и выразительное исполнение.

Хорошим вступлением к концер
ту служит песня Г. Жуковского 
«Гимн Октябрю», исполняемая 
празднично, приподнято. Впе
чатляюще звучат песни, тяготе
ющие к распространенному на 
Украине хоровому жанру — 
веснянке: «Калиненка» Верме- 
нича и «Березень» Колодуба. 
Аудитория тепло встречает 
свою «старую знакомку» — 
широко известную песню «Гу
цулка Ксеня», в которой испол
нители добились тщательной 
мелодической нюансировки. 
Яркое впечатление оставила по- 
весеннему звенящая, солнечная 
песня «Побреду». Она захваты
вает своими чеканно-легкими, 
игриво-танцевальными набегаю
щими ритмами. Тихой сердеч
ностью и лирической задушев
ностью привлекают «Клены» 
М. Колесса и «Полянка» Сабо- 
даша. С озорным огоньком де
вичий’ хор ' исполняет украин
скую народную шуточную пес
ню «Пироги» и песню «Жени
хи» О. Оандлера.

Во втором отделения, кроме 
украинских, исполнялись й пес
ни других народов. Из : песен

русских советских 1 композито
ров наибольший успех имели 
произведения композитора По
номаренко. На «бис.» пришлось 

' спеть «Колокольчик», исполнен- ■ 
ный изящно и звонко. Темпера
ментно и колоритно прозвучала1' 
в сольном исполнении Г. Ту- 
ренко песня того же автора «Ах, 
сердце мое.». Из украинских 
песен .во втором, отделении наи
более проникновенно исполне
ны «Троянды» («Розы») и «Ма- 

■ ричка». Исполнение песен 
, «Днипро». , Сандлера и «Дож
дик» Рожанской грешило неко
торой внешней иллюстратив
ностью. Не хватало прозрачно
сти и тонкости оттенков в ис
полнении «Весны» Штрауса. 
Более выразительно был спет 
знаменитый, не стареющий «По
лонез» Огипского, но здесь ис
полнению недоставало внутрен
ней экспрессии.

В выступлении танцевальной 
группы (смешанного состава) наи
более запоминаются, благода
ря своему жанровому своеобра
зию, гуцульские танцы. Это — 
игриво живая «Ракивчанка» и 
исполненные с шутливым задо
ром «Лесорубы». Более изобре
тательным, чем украинский, нам' 
показался русский танец. Дуэт
ный молдавский танец табло- 
нен по своему рисунку.

Музыкальностью и чутко
стью отличается аккомпанемент 
программы, -который осущест
вляется квартетом (иногда трио) 
народных инструментов,.

Искусство «Веснянки» озаре
но обаянием юности. И томичи 
— в особенности Молодежь — 
рады встрече с ним.

В. СМОЛЕНСКИЙ.
*г'

НА СНИМКЕ: поёт «Веснян
ка».

Фото И. Пустовойтенко.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

2 декабря — «Дядя Ваня».
3 декабря — «Жаркое лето в Берлине». 
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Закон и кулак. — 
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40. 18-35, 20-30, 
22-25. Дети до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — «Игра без правил. —
9. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30,
22-25.
Зал кинохроники — «Друзья среди 
друзей», «Тропой герои», «Март, ког
да он кончается» — 10. 11-10, 12-20,
13-30, 14-40, 15-50, 17, 18-10, 19-20, 20-30, 
21-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Закон и кулак* — 
12-20, 14-15, 16-10, 18-05. 20. 21-55» Дети 
до 16 лет не допускаются,

Для де^сй «Волшебный халат»' —
9-20, 10 45,
Зелеьый зал — «Игра без правил» —
9. 10-55. 12-50, 14-45.' 16-4Q, 18-35, 20-30, 
22-25,

имзни И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Закон и кулак» — 
9-40. 11-30, i3-20, 15-10, 17, 18-50, 20-40. 
22-30. Дети до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — «Игра без правил» *— 
13-20. 15*10, 17, 18-55.. 20-40, 22-30.
Для детей — «Над нами Южный 
крест» — 9-40, 11-30.

«ПИОНЕР»
— «Необыкновенный город» 9, 10-25, 
11-50, 13-15. 14-40.
«Любимец нового
18, 19-55, 21-50.

Орлеана» 16-05,

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Парижские тайны» ^  16, 18а 20, 22,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 1 декабря

18.30. Вам, малыши1 18.55. Колониализму 
—нет! (Сегодня — День Африки). 19.25. 
Очерк «Один день в феврале». 19.40. Мо
лодежный час. В программе: На студен
ческом меридиане. «Путешествие в темно
ту» (рассказывают томские спелеоло! и); 
«Из лирической тетради». Киноочерк 
«Дрессировщик Вальтер Запашный». 20 40 
Телевизионные новости. 21.00. Художе
ственный фильм «Новый Нечистый из 
преисподней». Детям до 16 лет смотреть 
не разрешается.

Томская нефтебаза доводит до 
сведения покупателей, что прием 
неотоваренных талонов и заборных 
книжек на автобензин будет произ
водиться с 1-го по 8-го января 
1966 г.

После указанного срока претен
зии приниматься не будут.

^□□□□□□□□□поаасюсшоасшасюсюсшшзаапод
□ а.
g Томская автомобильная школаВ 
g ПРОИЗВОДИТ НАБОР g
Сна курсы, шоферов 3-го класса с°
□ выплатой стипендии. о
□ Начало занятий— 1 и 15 чис-о
□vna каждого месяца. □
□ Обращаться; г. Томск 9, Про-g 
а летарская, 52,"' телефон № 58-92.g
П 2 — 1.0□ □□ О
5юаоаоопоааоооооооппаоааооппозпоаш£

Ермина Лидия Сергеевна, прож ива
ющая в г. Томске 20, улица Рабочая, 
17, возбуждает дело о расторжении 
брака в Ерминым Вячеславом Дмит
риевичем, проживающим- там же.-

Дело будет рассм атриваться в н а
родном суде Ленинского района гор. 
Томска,

Дело будет рассматриваться 
родном суде Кировского с а й т  
Томска.

ровского района гор.

А

Иванова Валентина Андреевна, про
живаю щ ая в г. Томске 1. улица Мало- 
Подгорная, 11, возбуждает дело о 
расторжении брака с Ивановым Ва
лентином Александровичем,- прож и
вающим там же. ■

Дело .будет рассматриваться в н а 
родном суде Ленинского района гор. 
Томска.

Сироткин Виктор Петрович, прож и
вающий в г. Томске 33, переулок Уз
бекский. 3, возбуждает дело о растор
жении брака с Сироткиной Зинаидой 
Кондратьевной, проживающей а 
г. Владивостоке.

г . Темей ее, типография Mi 
«Красное знамя».
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